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Держать в бонусе
Производителей сахара и масла освободят от допвыплат ритейлу

Евгения Перцева

П роизводителей сахара и подсол-
нечного масла планируют осво-

бодить от дополнительных затрат. 
Подорожание продукции можно при-
тормозить, если освободить заводы 
от выплаты вознаграждений ритей-
лерам — например, за то, что они при-
обрели определённый объём товара, 
продвижение и логистику. Это следу-
ет из письма Минсельхоза вице-пре-
мьеру Виктории Абрамченко (есть 
у «Известий»). Зампред правительства 
ранее поручила разработать меры 
для стабилизации цен на сахар и под-
солнечное масло. Бонусы составляют 
до 5% от общей суммы поставки. Отказ 
от их выплаты может позволить произ-
водителям удерживать цены на товар 
несколько месяцев, считают экспер-
ты. Но мера не отменит грядущего по-

дорожания, а лишь отсрочит его, уве-
рены аналитики.

Подорожание сахара и подсолнеч-
ного масла можно притормозить, если 
запретить торговым сетям взимать 
с их производителей вознаграждения, 
считают в Минсельхозе. Согласно зако-
ну о торговле, поставщики платят ри-
тейлерам бонусы за то, что сети приоб-
ретают у них определённое количество 
товара, оказывают услуги по продви-
жению или логистике. По сути, произ-
водители делают скидку на продукцию. 
Чтобы запретить торговым сетям брать 
такие вознаграждения, сахар и масло 
надо включить в отдельный список 
социально значимых товаров, указал 
Минсельхоз в письме в аппарат вице-
премьера Виктории Абрамченко. «Из-
вестия» ознакомились с документом. 
В её аппарате подтвердили 
получение письма.
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Борт побери
Возврат долгов туристам могут отложить ещё на год

Анастасия Платонова, Вера Кузьмина

Т уроператоры с высокой долей ве-
роятности могут получить отсроч-

ку по возврату денег клиентам за не со-
стоявшиеся из-за пандемии туры ещё 
на год — до 31 декабря 2022-го, сообщили 
«Известиям» в Российском союзе турин-
дустрии. Соответствующий законопро-
ект Госдума, вероятно, примет во втором 
чтении 16 декабря. Сейчас сумма долгов 
компаний перед туристами составляет 
28 млрд рублей, вернуть столько туропе-
раторы не смогут, отметили в туротрасли. 
Между тем обсуждаются и другие сце-
нарии: частичная отсрочка обязательств 
или вовсе отказ от неё. В последнем слу-
чае с рынка могут уйти около сотни опе-
раторов и 3 тыс. турагентств, оценил ин-
формированный источник.

Решение принято: поправки об от-
срочке обязательств для туроперато-
ров будут одобрены, заявил «Извести-
ям» вице-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

— 16 декабря во втором чтении будет 
принят законопроект о внесении изме-
нений в ст. 19.4 федерального закона № 
98 от 01.04.2020. Слова «2020 и 2021 годы» 
в нём заменены на «2020–2022 годы». 
Иными словами, обязательства по воз-
врату денег туристам за не состоявши-
еся из-за пандемии поездки будут от-
срочены для туроператоров ещё на год. 
Сейчас постановление № 1073 гласит: 
дедлайн по возврату средств — 31 декаб-
ря 2021 года, — сказал он.

Информацию также подтвердил ис-
точник «Известий», знакомый с ситуа-
цией.

По словам Юрия Барзыкина, 17 де-
кабря законопроект планируют обсу-
дить на экспертном совете 
в Госдуме. 

Гарантийное — в письмо
Зачем в Москву приезжала помощник госсекретаря 
США

Екатерина Постникова

М осква направила Вашингтону идеи 
по гарантиям своей безопасности — 

соответствующие предложения зам-
главы МИД РФ Сергей Рябков передал 
помощнику госсекретаря США Карен 
Донфрид во время её визита в Москву. 
Конкретные формулировки предложе-
ний неизвестны. Ясно лишь, что в их ос-
нове — требование Москвы к НАТО от-
казаться от дальнейшего расширения 
на восток. По оценке опрошенных «Изве-
стиями» экспертов, добиться юридиче-
ских гарантий этого будет проблематич-
но: единственный способ предотвратить 
расширение альянса — это демотивиро-
вать страны от вступления в него.

Как сообщил помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков, 15 декабря Влади-
мир Путин проинформировал китай-
ского коллегу Си Цзиньпина о том, что 
«в нашем МИДе американским пред-
ставителям были переданы конкрет-
ные предложения, направленные на то, 
чтобы выработать юридические гаран-
тии обеспечения безопасности России».

В среду Москву посетила помощ-
ник госсекретаря США по делам Евро-
пы и Евразии Карен Донфрид. С утра она 
встретилась с замглавы МИД РФ Сер-
геем Рябковым. Их беседа продлилась 
40 минут. Как говорится в сообщении 
внешнеполитического ведомства РФ, 
главной темой стали российские пред-
ложения по гарантиям безопасности 

«в свете непрекращающихся попыток 
США и НАТО изменить в свою пользу 
военно-политическую ситуацию в Ев-
ропе».

Американское посольство в РФ, 
в свою очередь, сообщило, что в Рос-
сии дипломат «обсудила озабоченность 
США по поводу наращивания военной 
мощи России возле границ Украины». 
По заявлению диппредставительства, 
«Сергей Рябков воспользовался возмож-
ностью, чтобы обсудить предложения 
Москвы по европейской безопасности».

Формулировки этих предложений 
неизвестны, однако их контуры МИД 
РФ обозначил в заявлении от 10 де-
кабря. В основе лежит концепция «не-
делимой безопасности», которую ещё 
в 1975 году провозгласил Совет по без-
опасности и сотрудничеству в Европе 
(СБСЕ, позднее — ОБСЕ). Её суть в том, 
что ни одна страна или организация 
не может укреплять свою безопасно-
сть за счёт безопасности других го-
сударств. По оценке РФ, расширение 
НАТО на восток — прямое нарушение 
не только этого принципа, но и устных 
обещаний, которые альянс дал руковод-
ству СССР.

«В этой связи, как подчёркива-
ет президент Владимир Путин, на-
стаиваем на выработке — в конкрет-
ный промежуток времени и на основе 
принципа равной и неделимой без-
опасности — серьёзных долгосроч-
ных правовых гарантий, исключаю-
щих любое дальнейшее продвижение 
НАТО на восток и размещение угро-
жающих нам систем оружия на запад-
ных рубежах России», — го-
ворится в заявлении.

Забили укол
Привитых «Спутником V» готовы пустить на матчи ЧМ-2022 в Катаре

Эльнар Байназаров

К атар готов пустить привитых «Спут-
ником V» россиян на чемпионат 

мира по футболу в 2022 году. Как за-
явили «Известиям» в Верховном ко-
митете по проведению ЧМ, решение 
о допуске привитых на матчи прини-
мают национальный регулятор и пра-
вительство Катара, а не ФИФА. Минз-
драв страны внёс «Спутник V» в список 
условно одобренных для въезда 6 ок-
тября, на болельщиков это правило 

также распространяется — они уже 
сейчас могут посетить игры Арабско-
го кубка ФИФА. В комитете уточнили: 
до ЧМ остаётся практически год, пото-
му текущие коронавирусные ограниче-
ния могут измениться. Представите-
ли туротрасли пояснили «Известиям», 
что ожидают большого потока рос-
сийских болельщиков в Катар на ЧМ, 
по их оценкам, он составит несколько 
тысяч человек.

До первого на Ближнем Восто-
ке ЧМ по футболу остаётся мень-

ше года — матчи стартуют 21 ноября 
2022-го. Россияне, во всяком случае 
привитые «Спутником V», смогут по-
смотреть чемпионат не только по те-
левизору, но и с трибун.

Как заявили «Известиям» в пресс-
службе Верховного комитета по орга-
низации ЧМ-2022, вакцинированные 
российским препаратом уже могут 
посетить спортивные мероприятия 
в Катаре — страна включила «Спутник 
V» в список условно разре-
шённых ещё в октябре. 
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О России не с любовью
Что обсудили на «Восточном партнёрстве»

Наталия Портякова

С итуация на Украине и приписыва-
емое Западом России стремле-

ние чуть ли не вторгнуться в эту страну 
продолжают оставаться главной темой 
в повестке многочисленных меропри-
ятий Евросоюза. Не стал исключением 
и прошедший 15 декабря саммит лиде-
ров ЕС и стран — участниц «Восточного 
партнёрства», объединяющего Украи-
ну, Грузию, Молдавию, Армению и Азер-
байджан. По итогам стороны выразили 
обеспокоенность «продолжающейся 
дестабилизацией» на востоке Европы. 
Как пояснили «Известиям» в Госдуме, 
цель информационных вбросов яко-
бы о планах Москвы на украинском на-
правлении — разрушить связи РФ с Ев-
ропой.

Декабрь оказался крайне богат 
на обсуждение и осуждение России 
за приписываемое ей усиление во-
енной мощи у рубежей Украины во-
преки многочисленным заявлениям 
Москвы о надуманности таких подо-
зрений и уверениям, что военнослу-
жащих на линию разграничения в Дон-
бассе стягивает Киев.

Ситуация вокруг Украины оказалась 
одной из ключевых тем на виртуальном 
саммите лидеров России и США Вла-
димира Путина и Джо Байдена 7 декаб-
ря и вскоре была продолжена на встре-
че глав «большой семёрки» 12 декабря. 
13 декабря на дискуссии о потенциаль-
ном ответе Москве в случае её вторже-
ния на Украину собрались министры 
иностранных дел Евросоюза, а уже 
16-го числа эту тему продолжат на сво-
ём саммите лидеры ЕС.

Эта тема задала тон и саммиту Ев-
росоюза со странами — участницами 
«Восточного партнёрства», состояв-
шемуся вечером 15 декабря в Брюссе-
ле. И это несмотря на то, что незадол-
го до старта мероприятия прибывший 
туда украинский лидер Владимир Зе-
ленский успел отдельно обсудить этот 
вопрос с французским коллегой Эмма-
нуэлем Макроном и канцлером Герма-
нии Олафом Шольцем.

Совместное коммюнике по итогам 
планировали опубликовать в ночь 
на 16 декабря. Но, согласно чернови-
ку заявления, попавшему в руки изда-
нию EUobserver, лидеры намеревались 

заявить о «глубокой обеспокоенности 
продолжающейся дестабилизацией 
и нарушениями принципов междуна-
родного права во многих частях реги-
она “Восточного партнёрства”, вклю-
чая регион Чёрного моря».

И хотя Россия в черновике заявле-
ния не значилась, речь Жозепа Борре-
ля накануне саммита, озаглавленная 
«Россия/Украина» и завершившаяся 
словами «надейтесь на лучшее, но го-
товьтесь к худшему», не оставила со-
мнений в том, кого конкретно винят 
в эскалации на рубежах ЕС.

По словам первого зампреда ко-
митета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Виктора Водолацкого, 
истерия вокруг якобы намерения Рос-
сии захватить Украину возникла с по-
дачи Вашингтона.

— Это результат информационной 
политики Госдепа США и ЦРУ, которые 
в одночасье запустили информацион-
ную утку, а СМИ и соцсети разогнали 
волну. Сейчас вот «Восточное пар-
тнёрство» поднимает эту волну. Цель 
одна — разрушить связи России с Евро-
пой, в первую очередь экономические. 
Америка — это хищник, который погло-
щает страны для того, чтобы туда при-
шёл американский капитал, — сказал 
«Известиям» депутат.

И способ реагирования у Москвы 
на это, по его мнению, лишь один — 
«включать такие же рычаги — на всех 
информационных ресурсах и в соцсе-

тях рассказывать об этой фейковой по-
литике».

Напомним, этот появившийся 
в 2009 году формат объединил ЕС с ше-
стью постсоветскими республиками, 
куда до недавнего времени входила 
и Белоруссия. Впрочем, лидер послед-
ней Александр Лукашенко начал ман-
кировать приглашениями на саммиты 
ещё несколько лет назад, отряжая уча-
ствовать в них министров, а нынешним 
летом Минск и вовсе объявил о выхо-
де из «Восточного партнёрства» в от-
вет на введение ЕС санкций против Бе-
лоруссии.

Впрочем, как рассказал «Извести-
ям» один из европейских дипломатов, 
в знак того, что страну никто не выго-
нял и её ждут обратно, за общим сто-
лом было решено оставить пустое крес-
ло с табличкой «Белоруссия». При этом 
в официальном пресс-релизе, анонси-
рующем саммит, было отмечено, что 
«ЕС продолжает сотрудничать с наро-
дом Беларуси» — то есть не с её лиде-
ром, чью победу на прошлогодних вы-
борах Европа так и не признала.

К слову, за несколько дней до сам-
мита председатель Европейского со-
вета Шарль Мишель и глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель 
встречались с экс-кандидатом в пре-
зиденты Белоруссии Светланой Ти-
хановской. Как пояснил один из ев-
ропейских дипломатов, целью было 
показать: Брюссель «готов возобно-
вить взаимодействие с Минском, как 
только необходимые условия для де-
мократического переходного периода 
будут созданы». Но звать Тихановскую 
на саммит «Партнёрства» вопреки мно-
гочисленным призывам в ЕС всё же 
не стали.

Когда «Восточное партнёрство» 
только появилось, его заявленной 
целью было развитие политико-эко-
номической интеграции ЕС с шестью 
постсоветскими республиками за счёт, 
в частности, углубления экономиче-
ских связей, включая создание зон 
свободной торговли, облегчение поез-
док в ЕС для граждан этих стран и по-
мощь в совершенствовании их систем 
управления.

РФ изначально воспринимала эту 
европейскую инициативу, рождён-
ную с подачи не самых дружествен-

ных Москве Польши и Швеции, с опа-
ской, считая её попыткой ослабить 
на постсоветском пространстве рос-
сийское влияние. И не без оснований. 
К настоящему моменту три страны 
из этой шестёрки — Украина, Грузия 
и Молдавия — успели объявить всту-
пление в ЕС целью своей внешней по-
литики и подписали соглашение об ас-
социации с союзом. И хотя Брюссель 
никогда не давал обещаний принять 
эти три государства, как было обещано, 
например, балканским странам, на ны-
нешнем саммите признали «суверен-
ное право каждого партнёра выбирать 
уровень амбиций» в плане того, к чему 
он стремится в своих отношениях с ЕС.

Армении же и Азербайджану вновь 
пообещали «рассмотреть возможность 
открытия диалога по либерализации 
визового режима» с ЕС, что должно 
уравнять Ереван и Баку с Кишинёвом, 
Киевом и Тбилиси в плане безвизового 
доступа на территорию союза.

Впрочем, в последнее время на фоне 
ситуации на Украине в Евросоюзе ста-
ли всё чаще задаваться не только ви-
зовыми и экономическими вопросами, 
сколько и вопросом о роли Брюсселя 
в области безопасности на простран-
стве «Восточного партнёрства». Не-
давно Лоуренс Мередит, глава дирек-
тората, отвечающего в Европейской 
комиссии за регион, отметил, что ЕС 
готов активизировать своё участие 
в решении региональных конфликтов 
и ассоциированное трио (то есть Укра-
ина, Грузия и Молдавия) «будет тем ме-
стом, с которого можно начать». Если 
ЕС не готов к полномасштабным воен-
ным миссиям на Украине в виде ока-
зания помощи вооружённым силам 
в оборонных и других операциях, надо 
помочь Киеву хотя бы гражданской 
миссией, вторил этому евродепутат 
Петрас Ауштрявичюс, один из веду-
щих законодателей ЕС по «Восточно-
му партнёрству».

Гарантийное — в письмо
A В связи с этим Москва вы-

двинула альянсу несколь-
ко требований:

— отказаться от решения при-
нять в свои ряды Грузию и Украину 
(эту идею НАТО одобрило в 2008 году 
на саммите в Бухаресте);

— юридически закрепить договорён-
ность о том, что США и другие члены 
альянса не будут размещать ударные 
системы вооружений на территории 
российских соседей — как участников, 
так и нечленов НАТО.

По мнению аналитиков, добить-
ся таких гарантий будет сложно даже 
на техническом уровне.

— Если говорить о формальных юри-
дически обязывающих критериях, то, 
думаю, они могут означать лишь вне-
сение поправок в Вашингтонский до-
говор 1949 года, которые недвусмыс-
ленно обозначили бы географические 
рамки НАТО, — пояснил «Известиям» 
глава Российского совета по между-
народным делам Андрей Кортунов. — 
Но это задача эпической сложности: 
даже если бы с Москвой были хоро-
шие отношения, сделать это техноло-
гически трудно. Более того, история 
российско-американских отношений 
показывает, что, каким бы обязатель-
ным ни был договор, страна может за-
просто из него выйти. В конечном счё-
те вопрос расширения НАТО сводится 
к тому, как демотивировать страны 
от вступления в альянс. Для этого 
им надо предоставить новые возмож-
ности по обеспечению своей безопас-
ности.

В европейском экспертном сообще-
стве также считают, что достичь юри-
дических гарантий будет трудно: воз-
можный максимум — это политическое 
заявление.

— Ключевой принцип ОБСЕ заклю-
чается в том, что страны не угрожают 
безопасности друг друга, при этом под-
чёркивается, что все государства суве-
ренны и могут определять свою судь-
бу самостоятельно. Здесь возникает 
вопрос: как совместить принцип «не-
делимой безопасности» и суверенное 
право Киева решать, в какие органи-
зации ему вступать, — сказал «Извес-
тиям» бывший посол Франции в НАТО 
Бенуа д’Абовиль. — На мой взгляд, до-
стичь юридических гарантий нерас-
ширения не получится, поскольку они 
будут противоречить внутренним до-
кументам НАТО. Гарантии могут быть 
только устными — в форме политиче-
ского обращения к руководству Укра-
ины, поскольку НАТО не может дикто-
вать Киеву, как распоряжаться своим 
суверенитетом. Таким образом, речь 
может идти исключительно о конкрет-
ном политическом жесте.

О возможной скорой «встрече на вы-
соком уровне» президент США Джо 
Байден сообщил после его видеосам-
мита с российским лидером Владими-
ром Путиным. По словам главы Белого 
дома, к этим переговорам подключат-
ся также некоторые союзники по НАТО. 
Скорее всего, это будут Британия, Гер-
мания, Италия и Франция — с лидерами 
именно этих стран Джо Байден лично 
поделился деталями разговора с Вла-
димиром Путиным. 15 декабря амери-
канский президент заявил, что в обо-
зримой перспективе рассчитывает 
на личный контакт с российским кол-
легой. «Мы будем разговаривать в те-
чение продолжительного времени», — 
подчеркнул он.

Помимо гарантий Москва требует 
от альянса отреагировать на её пре-
дыдущие предложения: 1) отдалить 
места натовских учений от линии со-
прикосновения РФ и НАТО; 2) согла-
совать предельную дистанцию сбли-
жения боевых кораблей и самолётов 
в Балтийском и Черноморском регио-
нах; 3) возобновить регулярный диа-
лог между оборонными ведомствами 
по линиям РФ — США и РФ — НАТО; 4) 
присоединиться к мораторию на раз-
вёртывание наземных ракет средней 
и меньшей дальности (РСМД) в Евро-
пе (в октябре 2020 года после развала 
Договора о РСМД эту идею предложил 
Владимир Путин).

По второму предложению под-
вижки уже есть: как заявил 14 декаб-
ря в эфире YouTube-канала «Соловьёв 
LIVE» посол РФ в Соединённом Коро-
левстве Андрей Келин, у России за-
ключены двусторонние соглашения 
с членами НАТО по теме сближе-
ния кораблей, и «за последнее время 
с некоторыми странами, в том числе 
и с Великобританией, мы провели до-
полнительные переговоры по военной 
линии, и эти соглашения, довольно-та-
ки старые, были усовершенствованы».

Ситуация прояснилась и по чет-
вёртому пункту, правда, не так, как 
того хотели бы в Москве. 14 декабря 
генсекретарь альянса Йенс Столтен-
берг впервые публично отреагировал 
на идею ввести мораторий на РСМД 
в Европе: по его словам, это предло-
жение РФ «недостойно доверия, по-
скольку у нас был запрет, и Россия его 
нарушила». В ответ на это представи-
тель МИД РФ Мария Захарова заяви-
ла, что если чему и нельзя доверять, так 
это заявлениям блока. «Разве не пред-
ставители стран НАТО обещали нам 
не расширять альянс на восток? Не они 
ли заверяли, что планы по развёрты-
ванию элементов американской ПРО 
в Польше, Румынии направлены ис-
ключительно на купирование возмож-

ных угроз со стороны Ирана?» — зада-
лась вопросами дипломат.

Во второй половине дня Карен 
Донфрид встретилась с замглавы ад-
министрации президента, курирую-
щим украинское направление, совет-
ником от РФ в «нормандском формате» 
Дмитрием Козаком. Разговор о кризи-
се на Украине занял более двух часов. 
До этого американский дипломат по-
сетила Киев, где встретилась с главой 
украинского МИДа Дмитрием Куле-
бой. По сообщению украинского дип-
ведомства, «США подтвердили <...> го-
товность к дальнейшей реализации 
вместе с Украиной и европейскими со-
юзниками комплексного пакета сдер-
живания РФ» и согласились с принци-
пом «никаких решений по Украине без 
Украины».

Детальных комментариев после 
встречи с Дмитрием Козаком не по-
следовало. В том же сообщении аме-
риканского посольства лишь говорит-
ся, что решение конфликта возможно 
лишь «при выполнении Минских со-
глашений» и что США готовы дипло-
матически поддерживать «норманд-
ский формат».

На сегодня урегулирование в Дон-
бассе фактически находится в тупике: 
переговоры в трёхсторонней контакт-
ной группе из раза в раз заканчиваются 
ничем, а встречи «нормандского фор-
мата» и вовсе не проводятся. На этом 
фоне к урегулированию вновь подклю-
чились США — в октябре, в частности, 
Москву с этой целью посетила замгос-
секретаря Виктория Нуланд.

— Проблемы в «нормандском фор-
мате» накапливались давно и дош-
ли до критической точки, о чём го-
ворит публикация переписки [главы 
МИД РФ] Сергея Лаврова с его колле-
гами из Германии и Франции, — счи-
тает Андрей Кортунов. — У США по-
явилась определённая возможность 
включиться в решение кризиса. Для 
администрации Байдена это важно 
ещё и по той причине, что многие в Ев-
ропе и США говорят: Вашингтон пере-
ключился на Тихоокеанский регион, 
сконцентрировавшись на Китае и ото-
двинув европейские вопросы на вто-
рой план. Занимаясь Украиной, Байден 
показывает, что Европа по-прежнему 
находится в центре внимания США.

И хотя Москва не против того, что-
бы Вашингтон подключился к «нор-
мандскому формату», вряд ли эта 
площадка будет расширена за счёт 
Штатов, считает эксперт. Скорее все-
го, они будут работать в форме, ко-
торая позволяет США демонстриро-
вать своё влияние и при этом не брать 
на себя чрезмерную ответственность, 
подытожил Андрей Кортунов.

Система координации
О чём договорились Владимир Путин и Си Цзиньпин 
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« В ЗНАК ТОГО, ЧТО 
МИНСК НИКТО 
НЕ ВЫГОНЯЛ, ЗА 

ОБЩИМ СТОЛОМ БЫЛО РЕ-
ШЕНО ОСТАВИТЬ ПУСТОЕ 
КРЕСЛО С ТАБЛИЧКОЙ «БЕ-
ЛОРУССИЯ». ПРИ ЭТОМ 
БЫЛО ОТМЕЧЕНО, ЧТО «ЕС 
ПРОДОЛЖАЕТ СОТРУДНИ-
ЧАТЬ С НАРОДОМ БЕЛАРУ-
СИ» — НЕ С ЕЁ ЛИДЕРОМ

Максим Ходыкин, Любовь Лежнева

Т есная координация действий России 
и Китая на мировой арене и совмест-

ный подход к решению проблем — весо-
мый фактор стабильности в междуна-
родных отношениях. Об этом Владимир 
Путин заявил 15  декабря во время 
встречи в видеоформате с предсе-
дателем КНР Си Цзиньпином. Прези-
дент РФ подтвердил своё намерение 
встретиться с китайским лидером уже 
лично — в следующем году на зимней 
Олимпиаде, которая пройдёт в Пекине. 
В этот же день глава государства при-
нял участие в заседании Совета по стра-
тегическому развитию и национальным 
проектам в режиме видеоконферен-
ции, где высказал своё неудовлетво-
рительное отношение к исполнению 
нацпроекта по туризму, указал на проб-
лемы в первичном звене здравоохра-
нения и призвал правительство успеть 
до конца года утвердить оставшиеся от-
раслевые стратегии цифровой транс-
формации.

�� РЕКОРД ПОБИТ

Рабочий график Владимира Путина 
15 декабря начался со встречи в он-
лайн-формате с председателем КНР Си 
Цзиньпином. Приветствуя лидера Ки-
тая, президент РФ назвал его «дорогим 
другом», а отношения двух стран — об-
разцом межгосударственного сотруд-
ничества в XXI веке. Особое внимание 
в выступлении было уделено укрепле-
нию торгово-экономических связей.

— В январе–ноябре этого года то-
варооборот увеличился на 31%  — 
до $123 млрд. Таким образом, мы уже 
побили рекордные показатели допан-
демийного 2019 года. В недалёкой пер-
спективе, как и договаривались, прео-
долеем рубеж в $200 млрд, — отметил 
глава российского государства.

Владимир Путин напомнил и о со-
вместной борьбе двух стран с распро-
странением коронавируса. Кроме 
того, российский лидер подчеркнул, 
что тесная координация действий РФ 
и КНР на мировой арене и совместный 
подход к решению проблем «стали ве-
сомым фактором стабильности в меж-
дународных отношениях». Президент 
РФ также подтвердил своё намерение 
приехать на открытие зимних Олим-
пийских игр, которые пройдут в Пеки-
не в начале 2022 года.

— Отмечу, что мы неизменно поддер-
живаем друг друга по вопросам между-
народного спортивного сотрудниче-
ства, в том числе в неприятии любых 
попыток политизации спорта и олим-
пийского движения. Не сомневаюсь, 
что предстоящие зимние Олимпий-
ские игры пройдут на самом высоком 
уровне. В Китае умеют это делать, — вы-
разил уверенность российский лидер.

Си Цзиньпин, в свою очередь, отме-
тил, что мир вступил в период «турбу-
лентности и больших перемен». При 
этом китайско-российские отношения 
демонстрируют «крепкую жизнеспо-
собность», подчеркнул председатель 
КНР. Напомнил он и об общей позиции 
двух стран по защите собственного су-
веренитета, международной справед-
ливости и равенства.

Как позже сообщил помощник пре-
зидента Юрий Ушаков, лидеры также 
обсудили необходимость создания не-
зависимой финансовой инфраструк-
туры для обслуживания торговых 
операций между Россией и Китаем. 
Причём система должна быть такой, 
чтобы на неё не смогли влиять третьи 
страны. Кроме того, Ушаков рассказал 
и о том, что главы государств выступи-
ли за увеличение доли национальных 
валют во взаимных расчётах. Такое 
тесное сотрудничество стабилизирует 
политическую ситуацию в мире, отме-
тил в разговоре с «Известиями» первый 
зампред думского комитета по между-
народным делам Алексей Чепа.

После распада СССР некоторые 
страны пытались построить однопо-
лярный мир, навязывая всем государ-
ствам свои правила и стандарты пове-
дения. Сотрудничество России и Китая 

позволило изменить эту ситуацию, от-
метил в разговоре с «Известиями» пер-
вый зампред комитета Госдумы по меж-
дународным делам Дмитрий Новиков.

— Растущий политический и эконо-
мический вес Китая создаёт серьёз-
ный противовес американской по-
литической линии на мировой арене. 
Китай выступает за многоцентрич-
ный мир, чтобы диктата одной стра-
ны не было. Общий подход двух стран 
помогает как минимум приостановить 
те разрушительные процессы в между-
народных отношениях, которые были 
всё это время по вине Вашингтона, — 
рассказал парламентарий.

По мнению политолога Александра 
Ведруссова, Москва и Пекин, даже на-
ходясь в разных весовых категориях 
экономически, стали естественными 
и надёжными союзниками в противо-
стоянии с США.

— Сообща легче отбиваться от по-
стоянных недружественных и даже 
агрессивных действий Вашингтона. 
Америка уже пережила яд своей гло-
бальной исключительности, но про-
должает действовать в архаичной ло-
гике однополярного мира. И каждый 
новый российско-китайский саммит 
только подтверждает долговременный 
горизонт и стратегический характер 
взаимоотношений между странами, — 
подытожил эксперт.

�� НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ПРИОРИТЕТЫ

Также в этот день Владимир Путин 
в режиме видеоконференции принял 
участие в заседании Совета по страте-
гическому развитию и национальным 

Забили укол
A Вопрос допуска привитых 

на стадионы и иные спор-
тивные объекты решает страна — хо-
зяйка чемпионата, то есть правитель-
ство Катара, а не ФИФА, уточнили 
в комитете.

— Решение о том, какие вакцины 
будут одобрены для въезда в Катар 
во время ЧМ по футболу, будет при-
ниматься на уровне правительства 
и национального регулятора — минз-
драва Катара, — подчеркнули в пресс-
службе.

Россияне смогут посетить матчи 
ЧМ, так как сейчас «Спутник V» есть 
в списке условно одобренных вакцин, 
добавили в комитете.

Там также отметили: привитые рос-
сийским препаратом журналисты и бо-
лельщики уже посещают матчи в Ката-
ре: с 30 ноября по 18 декабря в стране 
проходит Арабский кубок ФИФА — пер-
вый масштабный футбольный турнир 
на семи новых стадионах в государ-
стве и, по сути, репетиция предстоя-
щего ЧМ.

С начала пандемии Катар успеш-
но провёл множество крупных меж-
дународных спортивных мероприя-
тий при участии команд, официальных 
лиц и болельщиков, благополучно при-
бывших в страну из-за границы, отме-
тила в беседе с «Известиями» исполни-
тельный директор по коммуникациям 
Верховного комитета по проведению 
и наследию ЧМ-2022 в Катаре Фатма 
аль-Наими.

Среди таких спортивных мероприя-
тий — клубный чемпионат мира по фут-
болу ФИФА, который прошёл в февра-
ле этого года, а также ноябрьский этап 
«Формулы-1» — Гран-при Катара.

— Каждое мероприятие проводи-
лось в соответствии со строгими про-
цедурами и протоколами COVID-19, 
чтобы обеспечить безопасность всех 
участников. Уроки, извлечённые за по-
следние 18 месяцев, были применены 
к текущему турниру Арабского куб-
ка ФИФА, в рамках которого Катар 
и ФИФА приветствовали 16 ведущих 
команд арабского мира и десятки ты-
сяч болельщиков, — пояснила Фатма 
аль-Наими.

О н а ,  од н а ко,  под че р к н у л а : 
из-за постоянно меняющегося харак-
тера ситуации правила и меры предо-
сторожности на ЧМ-2022 ещё предсто-
ит полностью подтвердить.

— Какой бы ни была ситуация, 
мы ожидаем, что ЧМ в Катаре станет 
первым мегасобытием, которое состо-
ится в мире в условиях пандемии, и од-
ной из первых возможностей, где люди 
со всего мира смогут собраться вместе 
и разделить страсть к футболу, — отме-
тила директор комитета. — Мы готовы 
к любым неожиданностям и позабо-
тимся о том, чтобы чемпионат прошёл 
безопасно для всех — и для участников 
ЧМ, и для официальных лиц, и для бо-
лельщиков.

В ФИФА, а также РФПИ не ответи-
ли на запросы «Известий».

«Спутник V» наряду с китайским 
препаратом Sinovac пока имеет в Ка-
таре статус условно утверждённой 
вакцины. Для того чтобы считаться 
в стране полностью вакцинированны-
ми, получившие две дозы «Спутника V» 
должны также получить одну дозу вак-
цины Pfizer или Moderna.

Альтернатива третьей дозе — серо-
логический тест на антитела, появля-
ющиеся после прививки. Сделать его 
нужно не ранее чем через 14 дней после 
второй дозы «Спутника V». Тест можно 
сдать в России перед вылетом.

Ранее в интервью «Известиям» по-
сол Катара в РФ Ахмед бен Насер Аль 
Тани отметил: в стране изучают воз-
можность организовать вакцинацию 
всех прибывающих на ЧМ.

Как пояснил «Известиям» вице-пре-
зидент Российского союза туринду-
стрии (РСТ) — председатель совета 
директоров туробъединения «ВИП-
Сервис» Дмитрий Горин, для въез-
да в Катар потребуется также отри-
цательный ПЦР-тест, который нужно 
сдать не ранее чем за 72 часа до полёта. 
«Спутник Лайт» катарские власти пока 
не признают, уточнил эксперт.

— У Катара есть преимущества: 
он вошёл в список стран, куда восста-
новлено полноформатное воздушное 
сообщение — как чартеры, так и регу-
лярные рейсы. Вакцинированным рос-
сиянам можно получить электронную 
визу через сайт МИД Катара. С 1 де-
кабря Россия вновь в зелёном списке, 
привитым нужны сертификат о вак-
цинации и ПЦР, а невакцинированных 
ждёт карантин на семь дней, — отметил 
представитель туриндустрии.

По мнению вице-президента РСТ 
Юрия Барзыкина, ЧМ сделает Катар 
центром притяжения любителей со-
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«Обман в ситуации эпидемии не должен быть амнистирован»
Глава СПЧ Валерий Фадеев — о поддельных сертификатах, QR-кодах и утечках персональных данных

Максим Ходыкин

О тветственность за утечку персо-
нальных данных должна быть уже-

сточена и для компаний, и для похити-
телей. Об этом в интервью «Известиям» 
заявил председатель Совета по правам 
человека (СПЧ) при президенте Вале-
рий Фадеев. Сейчас, по его словам, на-
казаний за эти действия практически 
не предусмотрено. Также во время бе-
седы он рассказал о борьбе с пытками 
в колониях, предложениях по доработ-
ке закона об иноагентах и бесплатном 
ПЦР-тестировании.

Валерий Александрович, какие основ-
ные выводы будут сделаны СПЧ после 
встречи с президентом?

По итогам встречи готовятся пору-
чения президента разным ведомствам, 
министерствам и институтам. Дальше 
они выполняются. Большинство пору-
чений не нам, но мы следим за их испол-
нением и добиваемся, чтобы они были 
выполнены в полном объёме. В янва-
ре, скорее всего, будет перечень этих 
поручений.

Какие действующие законы, на ваш 
взгляд, требуют корректировки?

Во-первых, закон об иноагентах. Кро-
ме того, скорее всего, Госдума вернётся 
к обсуждению законопроекта о семей-
но-бытовом насилии. Там есть главная 
проблема — опасения части российского 
общества, что будет избыточное вмеша-
тельство государства или обществен-
ников в семейные дела. Опасения ре-
альные, разумные. В ближайшее время 
совет тоже примет участие в этом об-
суждении. Третье, что мы продолжа-
ем делать, — это условно называемый 
«Цифровой кодекс». Тема никуда не де-
лась, она остаётся актуальной. Это по-
ручение прошлого года, в этом году пре-
зидент подтвердил важность этой темы.

Сейчас активно обсуждаются законо-
проекты о QR-кодах. После встречи СПЧ 
с президентом инициативу об их введе-
нии на транспорте было решено не рас-
сматривать. При этом QR-коды в обще-
ственных местах профильный комитет 
Госдумы рекомендовал к принятию. 
Кроме того, для выдачи сертификатов 
было решено учитывать антитела даже 

после использования иностранных вак-
цин. Каково ваше мнение обо всех этих 
корректировках? Какие ещё есть у СПЧ 
предложения по этим вопросам?

Мы очень довольны, что наши пред-
ложения фактически в полном объё-
ме приняты. Мы же не против вакци-
нации — дело в том, чтобы учитывались 
разные обстоятельства жизни людей. 
В первую очередь то, что многие люди 
переболели, не имея справки о болез-
ни, а антитела у них есть. Это было наше 
главное требование. Нельзя подходить 
бюрократически к этой ситуации: нет 
справки — не получишь QR-код. Мил-
лионы людей переболели, а некоторые 
бессимптомно. Это тоже способствует 
формированию популяционного имму-
нитета. Если у них есть антитела, зачем 
их ещё колоть?

Ещё важно, что учитываются ПЦР-
тесты, по которым могут пускать в об-
щественные места. Не идти на свадьбу 
дочери, например, если ты не вакци-
нирован? У кого-то противопоказа-
ния по здоровью для вакцинации, а тут 
с отрицательным тестом спокойно уча-
ствуешь. Я ещё настаивал на том, что 
ПЦР-тестирование должно быть бес-
платным. Посмотрим, как получится.

Некоторые весьма активно покупали 
поддельные сертификаты. Могут ли 
они подпасть под амнистию? Что де-
лать с теми, кто их изготовил?

Я считаю, что неправильно думать 
об амнистии. Всё-таки это жульниче-
ство и со стороны тех, кто продавал 
сертификаты, и со стороны тех, кто по-
купал. Это обман. Обман в ситуации 
эпидемии не должен быть амнистиро-
ван.

Мы уже затронули изменения в закон 
об иноагентах. Президент на встрече 
в очередной раз предложил обсудить 
его с профессиональным сообществом. 
Какие изменения предлагает СПЧ?

Постоянная комиссия по правам че-
ловека в информационной сфере подго-
товила наши предложения. Председа-
тель комиссии Павел Гусев рассказал 
о них на встрече с президентом. Четы-
ре предложения. Во-первых, процедура 
вынесения предупреждения СМИ, ко-
торого предполагается объявить ино-
странным агентом. Важно подумать 
и о сроке, в течение которого это СМИ 
может исправить ситуацию, если не хо-
чет быть иноагентом. Нужна ясная про-
цедура обжалования и снятия этого ста-
туса. Здесь пока некоторый туман.

Что касается финансирования и по-
лучения денег из-за границы, надо про-
думать исключения. Одно дело — день-
ги на выполнение каких-то заказов 
из-за границы, а другое дело — полу-
чение международной премии, уча-
стие в международных мероприяти-
ях за счёт принимающей стороны. Это 
надо учитывать, потому что сегодня за-
кон предполагает, что даже получение 
международной премии называется 
заграничным финансированием. Ещё 
одно предложение, о котором сказал 
Гусев: женщина — иностранный агент 
разместила в Facebook фотографию, 
как она наряжает ёлочку. Ей пришлось 
написать большими буквами, что она 
иностранный агент. Это тоже абсурд 
и должно быть удалено из этого закона.

Когда эти предложения могут быть при-
няты?

Думаю, что довольно скоро. И сейчас 
уже работа ведётся разными институ-
тами — общественными, институтами 
власти. В начале следующего года уже 
можно рассчитывать, что будет кон-
кретная работа над поправками в Го-
сударственной думе.

На встрече с президентом была затро-
нута тема незаконного распростране-
ния персональных данных. Это действи-
тельно большая проблема. Что нужно 
менять в законах и работе власти, что-
бы человек чувствовал себя в безопас-
ности в цифровом поле? Какие предло-
жения в этом направлении есть у совета?

Здесь я бы остановился конкрет-
но на утечках, за которые почти никто 
не наказан. Есть закон «Об оперативно-
розыскной деятельности», в соответ-
ствии с которым правоохранительные 
органы могут собирать информацию, 
следить за людьми, прослушивать те-
лефонные разговоры. Вся эта инфор-
мация хранится под грифом «секрет-
но», её разглашение недопустимо. Если 
происходит утечка из МВД или ФСБ, 
следует очень жёсткое наказание. Это 
уголовная статья, уголовное преследо-
вание — вплоть до тюрьмы.

А вот в частных компаниях, где 
хранятся огромные массивы данных, 
наказаний практически нет. Надо 
продумывать усиление наказания 
и по отношению к персонам, которые 
фактически украли данные, и по отно-
шению к компаниям, которые допусти-
ли такую утечку. Штрафы должны быть 
очень заметные. Если речь о банках — 
обычно это крупные банки, то речь 
должна идти о миллиардах. Что касает-
ся конкретных людей, которые данные 
крадут, должна быть уголовная статья.

Ещё одна резонансная тема, которая об-
суждалась, — пытки в колониях, виде-
одоказательства которых появлялись 
в интернете. Член совета Ева Меркачё-
ва предложила внести в УК статью «Пыт-
ки», а президент признал необходимость 
принятия системных мер для борьбы 
с нарушением прав заключённых. Есть 
ли у СПЧ предложения именно для ком-
плексного решения этой проблемы?

Первое предложение, о котором 
вы сказали, — статья «Пытки». Ева Мер-
качёва надеется, что появится тёмное 
пятно в биографии тех, кто допускал 
пытки, кто сам пытал. Второе предло-
жение — чтобы дела о пытках рассле-
довались федералами в центральном 
аппарате Следственного комитета, по-
тому что на уровне региона, к сожале-
нию, часто друзья, знакомые.

Вертикали части

Дмитрий Орлов

Генеральный директор Агентства полити-
ческих и экономических коммуникаций

П ринятый Госдумой в третьем чтении 
законопроект «Об общих принципах 

организации публичной власти в субъек-
тах РФ», позже одобренный Совфедом, 
закрепляет новый формат отношений 
между федеральным центром и регио-
нальными элитами, в том числе избав-
ляясь от ряда «рудиментов» эпохи 1990-х. 
«Региональные бароны» закончились, ка-
жется, навсегда. «Служилые» теперь все.

Обсуждение закона показало: по-
литика Кремля по укреплению верти-
кали власти остаётся одновременно 
последовательной и гибкой, выстраи-
ваемой с учётом региональной специ-
фики. Новые особенности отношений 
федерации и субъектов на самом деле 
отвечают общественному запросу, 
проявившемуся и в период внесения 
изменений в Конституцию в 2020 году.

Заметной стала в ходе обсужде-
ния законопроекта позиция депутатов 
Госдумы от Татарстана, а ранее Госсо-
вета республики, не поддержавших 
его, в том числе в связи с содержащи-
мися в нём нормами об унификации 
наименований должностей высших 
руководителей регионов. По боль-
шому счёту элита Татарстана, заняв 
агрессивную позицию, хотела начать 
большой торг с Кремлём. Это выгля-
дело архаично — как отсылка к прак-
тикам если не 1990-х, то начала 2000-х, 
когда идти на конфликт с центром ре-
гиональные игроки, как правило, опа-
сались, но на результативность форм 
давления на федеральную власть ещё 
рассчитывали. Ясно, что реакция элит 
республики на законопроект не толь-
ко очевидно не соответствовала суще-
ствующему положению, но и выстраи-
валась без учёта политической логики 
руководства страны, которая предпо-
лагает взвешенный подход к обсуж-
дению сложных вопросов, но опреде-
ляет в качестве неприемлемых любые 
попытки манипуляции и давления.

Власти Татарстана просчитались. 
Приведение нормативных актов рес-
публики в соответствие с новыми фе-
деральными произойдёт теперь после 
подписания закона президентом — 
и не исключено, что реализовывать 
эту задачу на уровне региона будет 
уже новая команда управленцев.

Менее резонансным, но более ре-
зультативным для элит другой груп-
пы регионов стало обсуждение норм 
законопроекта, затрагивающих слож-
носоставные (так называемые ма-
трёшечные) субъекты федерации. 
Тюменская областная дума и заксо-
брание Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа поддержали законопро-
ект, но с оговоркой о необходимости 
сохранить существующую практику, 
предполагающую, что взаимоотноше-
ния субъекта федерации и входящих 
в его состав автономных округов мо-
гут регулироваться не только законом, 
но и договорами. Именно на основе со-
глашения между ними действует про-
грамма «Сотрудничество», имеющая 
принципиальное значение для реше-
ния целого ряда инфраструктурных 
и социальных вопросов.

Позицию тюменских и ямальских 
законодателей поддержал полпред 
президента в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев, а предложе-
ния по корректировке законопроекта 
нашли понимание со стороны разра-
ботчиков документа и парламент-
ского большинства. Характерно, что 
именно на фоне обсуждения закона 
в президиум Госсовета вошёл губер-
натор ЯНАО Дмитрий Артюхов.

Таким образом, Кремль даёт понять, 
что готов не просто учитывать мнение 
регионов и экспертного сообщества 
(к законопроекту было принято более 
160 поправок), но и создавать дополни-
тельные возможности для дискуссий. 
Можно отметить последовательное 
усиление роли федерального Госсо-
вета при обсуждении стратегических 
вопросов или неоднократно подчёр-
киваемую главой государства зада-
чу для «Единой России» отслеживать 
и учитывать настроения на местах.

Но при этом именно формат вза-
имоотношений регионов с центром 
в формате рабочего взаимодействия, 
а не давления и манипуляций создаёт 
условия как для усиления социальной 
направленности политики, так и для 
дальнейшей перезагрузки элит. По-
добный общественный запрос создал 
базу для подготовки поправок к Кон-
ституции в 2020 году, он же — в основе 
стратегии развития страны как мини-
мум на ближайшее десятилетие.

МНЕНИЕ

проектам. Несмотря на эпидобстанов-
ку, реализация нацпроектов не прекра-
щалась, отметил президент. Не всё, 
по его мнению, было гладко, есть не-
доработки. Однако удалось достичь 
определённых результатов — напри-
мер, выполнен годовой план по дорож-
ной сети, а расселение из аварийного 
жилья идёт с опережением.

Глава государства призвал и дальше 
с максимальной отдачей работать над 
реализацией документов и анализиро-
вать проблемные вопросы. При этом 
риски срыва нацпроектов из-за ро-
ста цен необходимо свести до мини-
мума, добавил президент. В целом все 
документы направлены прежде всего 
на улучшение условий жизни россиян 
и борьбу с бедностью. Для повышения 
доходов граждан важны и адресная 
поддержка, и помощь семьям, подчерк-
нул глава государства.

— На сегодняшний день адресную 
помощь от государства получают рос-
сийские семьи, где растут порядка 
7 млн детей. Задача ближайших лет — 
выстроить здесь целостную линей-
ку поддержки семей, где растут дети 
в возрасте от рождения до окончания 
школы, — заявил Владимир Путин.

Работа в этом направлении уже 
идёт. Очередь в ясли по стране сокра-
тилась вдвое, а в 31 регионе этот вопрос 
решён полностью, сообщил президент. 
Но всё же ситуация далека от идеала. 

В некоторых регионах очередь сохра-
няется — в ней около 73,5 тыс. детей. 
Что же касается помощи ребятам по-
старше, то за три года в эксплуата-
цию ввели 271 школу на 177 тыс. мест. 
До конца 2024-го планируется постро-
ить ещё 1,3 тыс. Также в ближайшие 
пять лет будет проходить большая про-
грамма капитального ремонта и тех-
нического обновления действующих 
школ, в которую войдёт 7,3 тыс. зданий.

Помимо помощи детям власти не за-
бывают и про поддержку старшего по-
коления. На совещании Владимир Пу-
тин поручил главе Минтруда Антону 
Котякову исправить ситуацию со сни-
жением числа пожилых россиян, а так-
же инвалидов, получающих услуги 
в организациях социального обслу-
живания.

Большое значение, особенно в панде-
мию, играет система здравоохранения. 
Ей президент уделил особое внимание. 
Объёмы медицинской помощи в сёлах 
увеличились в два раза, сообщил Вла-
димир Путин. Это произошло и из-за об-
новления инфраструктуры — с 2018 года 
в эксплуатацию ввели 1750 фельдшер-
ских пунктов и врачебных амбулаторий.

Однако, несмотря на успехи, при 
оказании медпомощи есть проблемы. 
Например, как заявила вице-премьер 
Татьяна Голикова, работа специали-
стов осложняется из-за отсутствия до-
рог и их качества. Маршрутов обще-

ственного транспорта нет в 44% сёл, 
и смертность там выше. Модернизация 
системы здравоохранения продолжа-
ется, но из-за роста цен зампред прави-
тельства попросила обеспечить опере-
жающее финансирование этой сферы.

— Я бы попросил ещё раз и вас, Ми-
хаил Владимирович, тоже взять под 
контроль, посмотреть на расстанов-
ку приоритетов. Какие-то вещи, мо-
жет быть, можно немножко вправо пе-
редвинуть, а вот вопросы, связанные 
со здравоохранением, с первичным зве-
ном, где-то подвинуть влево, так, чтобы 
нам не уходить за 2025 год, — обратился 
к премьер-министру Владимир Путин.

Между тем президент назвал доста-
точно скромной оценку гражданами 
ситуации в первичном звене здравоох-
ранения. Поэтому он поручил прави-
тельству до конца 2021 года утвердить 
оставшиеся отраслевые стратегии циф-
ровой трансформации (кабмин утвер-
дил пока лишь 5 из 12), в том числе ту, 
которая касается поликлиник и фель-
дшерских пунктов.

Не всё было просто за прошед-
ший год в сфере строительства. Од-
нако, как сообщил на заседании вице-
премьер Марат Хуснуллин, исполнение 
бюджета по дорожному и жилищному 
нацпроектам, а также по комплексно-
му плану развития инфраструктуры 
по итогам года будет на уровне 99%. 
Тем не менее ещё требуется отрабо-

тать контроль за ценами на строитель-
ные материалы, считает президент.

— Механизмы должны быть посто-
янные здесь, не просто профилакти-
ческие беседы. Механизм контроля 
нужно создать, прямой диалог нужен, — 
отреагировал Владимир Путин.

На повестке заседания оказалась 
и «зелёная» политика. Владимир Пу-
тин напомнил, что перед властями РФ 
стоит задача до конца 2024 года ликви-
дировать 88 наиболее опасных объек-
тов накопленного вреда окружающей 
среде. «Уже закрыты 60 таких объек-
тов, до конца года будут ликвидиро-
ваны ещё шесть. Также на сегодняш-
ний день закрыты и рекультивированы 
30 несанкционированных свалок в гра-
ницах городов. До конца текущего года 
нужно будет ликвидировать ещё 12», — 
сказал президент.

Уделил президент внимание и нац-
проекту по туризму. Владимир Путин 
удивился тому, что выделенные деньги 
пошли не на реальную работу и строи-
тельство объектов, а в уставный капи-
тал корпорации «Туризм.РФ».

— У меня есть вопрос по проекту «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства». 
Может быть, я ошибаюсь, тогда прошу 
внести соответствующие коррективы. 
Если нет, то прошу рассказать, что бу-
дет делаться в ближайшее время. У нас 
по этому направлению в целом фикси-
руется исполнение на 83,1%, но значи-
тельные деньги пошли не на реальную 
работу, не на строительство инфра-
структуры, строительство объектов, 
а на взносы в уставный капитал кор-
порации «Туризм.РФ». А основные ра-
боты выполнены только на 51%, — воз-
мутился Владимир Путин.

Контроль за реализацией нацпроек-
тов позволяет оценить развитие стра-
ны, сказал «Известиям» зампред коми-
тета ГД по экономической политике 
Артём Кирьянов. Пандемия, по мнению 
политика, осложнила их исполнение, 
но в целом больших проблем не было. 
Ключевым моментом, который пред-
стоит усовершенствовать, остаётся 
оперативная связь федерального цент-
ра с регионами. Именно командная ра-
бота позволяет качественно исполнять 
программные документы.

15 декабря президент поговорил 
по телефону и с 13-летней Татьяной 
Троценко из Ставропольского края, ко-
торая побывала на балете «Лебединое 
озеро» в Мариинском театре. 5 декабря 
на Международном форуме доброволь-
цев глава государства присоединил-
ся к Всероссийской акции «Ёлка жела-
ний» и исполнил мечту 13-летней Тани, 
которая проходит лечение в Санкт-
Петербурге. Президент поздравил 
девочку с наступающим праздником 
и предложил Тане и её родителям при-
ехать в Москву, чтобы посетить уже ле-
довое шоу «Лебединое озеро».

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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бытийного туризма из РФ. Допуск при-
витых «Спутником V» также скажет-
ся на популярности мундиаля — этот 
фактор в пятёрке главных по значимо-
сти для российских туристов помимо 
участия нашей команды, а также цен 
на билеты, качества инфраструктуры 
и транспортной доступности, заявил 
эксперт «Известиям».

— Катар, конечно, менее популярен, 
чем его соседи ОАЭ или доковидные 
Вьетнам, Таиланд, Тунис, поскольку 
для россиян это менее знакомое на-
правление. Однако на ЧМ, как ожида-
ется, поедут несколько тысяч человек 
по линии РФС, клубов, болельщиков. 
Также самостоятельно поедут те, кто 
любит футбол. Будут и туры специа-
лизированные. Уверен, что праздник 
спортивный для наших болельщиков 
состоится. Хотелось бы, чтобы и наша 
сборная попала в Катар, — отметил 
Юрий Барзыкин.

В Дохе уже заявили, что ожидают 
на ЧМ не менее 1 млн гостей.

Российские любители футбола мо-
гут уже сейчас оценить все семь арен, 
на которых пройдут матчи ЧМ по фут-
болу. Они достроены: 30 ноября в Ката-
ре открыли два последних стадиона — 
самый дальний от Дохи «Аль-Бейт», 
который примет полуфиналы ЧМ, 
и разборный стадион «974», назван-
ный так по телефонному коду Катара.

18  декабря в Дохе состоится за-
ключительный матч Арабского куб-
ка ФИФА. Всего в турнире принима-
ют участие 16 государств, в том числе 

сборные Сирии, Палестины, Ирака 
и Судана. Арабский кубок знаковый 
ещё и потому, что он проходит впервые 
за девять лет — на волне «арабской вес-
ны» матчи не проводились. В послед-
ний раз Кубок прошёл в Саудовской 
Аравии в 2012 году. Тогда в нём уча-
ствовали 11 команд.

В финальную стадию ЧМ-2022 ква-
лифицировали 12 команд, включая по-
бедителей мундиаля 2018 года — сбор-
ную Франции, а также занявших тогда 
второе место хорватов. Кроме того, 
в финал прошли команды Англии, Ар-
гентины, Бельгии, Бразилии, Герма-
нии и других стран. Сборная Катара 
тоже будет участвовать на правах хо-
зяев турнира.

У России по-прежнему остаётся 
шанс получить путёвку на мундиаль. 
Схема отбора на ЧМ в европейской 
зоне в этот раз организована по но-
вому принципу: помимо двухматче-
вого противостояния команд в одной 
группе пройдёт также мини-турнир. 
12 сборных, занявших в своих группах 
вторые места, поделят на три группы 
по четыре команды. По итогам полу-
финала и финала определят ещё трёх 
участников ЧМ.

Полуфиналы стыкового мини-тур-
нира пройдут 24 марта, а финалы — 
29 марта. Сборная России сыграет 
на домашнем поле с командой Поль-
ши 24 марта. В случае победы россияне 
выйдут в финал, где также дома разыг-
рают путёвку на ЧМ-2022 с победите-
лем пары Швеция — Чехия.
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Ожидается, что движение по автомобильному мосту Благовещенск — Хэйхэ через Амур откроют лидеры России и Китая
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На вылет
Как банкротства зарубежных авиакомпаний влияют на пассажиров из РФ

Наталья Ревва 

Л ишь одна из пяти иностранных 
авиа компаний, обанкротившихся 

в период пандемии и летавших в Рос-
сию, компенсировала гражданам не-
состоявшиеся перелёты, пересадив 
их на другие рейсы. Другие перевозчи-
ки деньги не вернули. Об этом говорит-
ся в исследовании сервиса «Тинькофф 
Путешествия» (есть у «Известий»). 
От действий зарубежных компаний 
страдают не только путешественники, 
но и бизнес турагентств: однако судеб-
ные тяжбы зачастую проходят в других 
странах, а шансы вернуть деньги мини-
мальны, сетуют представители отрасли. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
рекомендуют оформлять тревел-стра-
ховки, по которым деньги будут возвра-
щены в короткие сроки.

�� ДЕНЬГИ НАЗАД

С начала 2020 года по октябрь 2021 года 
в мире обанкротились 44 авиакомпа-
нии. Об этом говорится в исследовании 
сервиса «Тинькофф Путешествия» (есть 
у «Известий»). Там отмечается, что шесть 
из этих перевозчиков совершали рейсы 
в Россию. По данным аналитиков, сре-
ди зарубежных авиакомпаний в топ-5 
по продажам авиабилетов за послед-
ний год оказались Turkish Airlines, Qatar 
Airways и Uzbekistan Airways, которые 
по этой же причине вошли в топ-5 авиа-
компаний по количеству возвратов би-
летов: Turkish Airlines, Czech Airlines, 
Qatar Airways, Uzbekistan Airways, Alitalia.

Среди зарубежных авиакомпа-
ний, которые не были в числе лидеров 
по продажам авиабилетов, больше всего 
было возвратов у Czech Airlines и Alitalia, 
отмечается в исследовании. В сервисе 
«Тинькофф Путешествия» оценили, как 
зарубежные перевозчики возвращали 
деньги россиянам.

Два из попавших в исследование — Air 
Italy (Италия) и Avianca (Перу) — средства 
за купленные билеты так и не вернули. 
Ещё в двух случаях несостоятельности 
авиакомпаний — AtlasGlobal (Турция) 
и Montenegro Airlines (Черногория) — 
расходы на компенсацию взяли на себя 
онлайн-тревел-агентства. Лишь один пе-
ревозчик — Alitalia — повёл себя лояльно 
по отношению к пассажирам: его место 
заняла новая компания Italia Transporto 
Aereo. Клиентов, которые приобрели 
билеты Alitalia, бесплатно пересадили 
на рейсы новой авиакомпании.

В целом более 30% россиян, которые 
отправлялись в поездки в 2020–2021 го-
дах, сталкивались с переносом или от-
меной перелётов, отмечается в иссле-
довании «Тинькофф». Из них только 40% 
респондентов вернули все деньги за би-
леты. Ещё 36% граждан получили только 
часть денег, а в оставшихся 24% случаев 
ситуация так и не разрешилась.

Почти половина путешественников 
(49%) ожидает компенсацию именно 
от авиакомпаний, так как их наиболее 
часто признают ответственными за от-

мену или задержку рейсов, говорится 
в исследовании «Тинькофф». Однако де-
ятельность зарубежных перевозчиков 
не всегда находится в области влияния 
российских регуляторов, поэтому они 
реже возвращают деньги россиянам. 
Также в последнее время выросла попу-
лярность тревел-страховки: 13% граж-
дан готовы больше платить за простую 
и прозрачную процедуру возврата де-
нег в случае отмены или переноса рейса.

В связи с банкротством иностран-
ных авиакомпаний агентства и сервисы 
по продаже билетов остаются в уязви-
мом положении: желая вернуть день-
ги, клиент обращается в турагентство, 
продавшее ему билеты или тур, отме-
тил руководитель онлайн-тревел-агент-
ства «Тинькофф Путешествия» Илья Ар-
тёменко. Он продолжил: турагентства 
запрашивают подтверждение возврата 
у авиакомпаний, которые, сославшись 
на обстоятельства непреодолимой 
силы из-за пандемии, тянут с ответом 
или могут его совсем не дать.

— Есть случаи, когда авиакомпании 
запрещали турагентам возвращать 
денежные средства клиентам и пред-
лагали заменить их сертификатами 
и ваучерами на будущие перелёты. 
В результате именно агентствам при-
ходится отвечать за действия перевоз-
чика перед клиентами, — подчеркнул 
Илья Артёменко.

По его словам, поскольку деятель-
ность зарубежных авиакомпаний часто 
не попадает под действие российских 
регуляторов, игроки отрасли обсужда-
ют возможную инициативу разработки 
регуляторного механизма на государ-
ственном уровне, который обеспечи-
вал бы гарантии возврата средств для 
россиян при покупке билетов зарубеж-
ных авиаперевозчиков.

�� ШАНСОВ МАЛО

«Известия» направили запросы об отме-
нах рейсов в крупнейшие российские 
авиакомпании, а также зарубежным пе-
ревозчикам из числа наиболее актив-
но работающих в России. В Минтрансе, 
а также в Ростуризме оперативно не от-
ветили на запрос о том, насколько за-
конопослушно компании возвращают 
деньги за отменённые перелёты. Так-
же запросы направлены крупнейшим 
туроператорам.

В случае банкротства авиакомпании 
тревел-агентства выступают такой же 
пострадавшей стороной, как и поку-
патели, а порядок действий одинаков 
и для частных лиц, и для компаний, под-
черкнул гендиректор Ozon Travel Ми-
хаил Осин. Он рассказал, что в таких 
случаях агентство оказывает юриди-
ческую поддержку клиентам — в част-
ности, объясняет, как обратиться в суд 
с требованием включить человека в ре-
естр кредиторов: разобраться во всех 
тонкостях физическому лицу может 
быть сложнее, чем компании со штатом 
юристов. Однако тяжбы зачастую про-
ходят в других странах, а шансы вернуть 

деньги минимальны, резюмировал Ми-
хаил Осин. Он добавил: поэтому в Ozon 
Travel рекомендуют приобретать стра-
ховку и пакеты поддержки.

Поскольку авиакомпании, которые 
прекратили свою деятельность, находят-
ся в другой юрисдикции, жалобы и пре-
тензии к ним необходимо подавать в дру-
гой стране, что представляет большие 
проблемы для российских пассажиров, 
подтвердил вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Дмитрий Горин: 
затраты на судебные разбирательства 
несопоставимы со стоимостью билетов. 
По его словам, запуск судебных процес-
сов за рубежом возможен только при 
объединении претензий в общие иски.

— Необходимо вмешательство регуля-
торов тех стран, где обанкротившиеся 
авиакомпании зарегистрированы. Пан-
демия закончится, а авторитет и имидж 
страны нужно поддерживать. Один 
из вариантов — передать права на пере-
возку пассажиров компании-правопре-
емнику. Другой вариант — предоставить 
пассажирам ваучер на перелёт, причём 
с довольно длительным сроком дей-
ствия, поскольку сейчас большинство 
границ закрыто, а в странах действуют 
эпидемиологические ограничения, — 
подчеркнул Дмитрий Горин.

Он напомнил, что в России дей-
ствует постановление правительства, 
в соответствии с которым авиакомпа-
нии могут выдать путешественникам, 
у которых не состоялся рейс, ваучер 
с подтверждением обязательств с от-
ложенным сроком исполнения. Соот-
ветствующие поправки были приняты 
в середине 2020 года, пояснила адвокат 
Pen & Paper Екатерина Токарева: потра-
тить ваучер на покупку билетов или до-
полнительных услуг можно в течение 
трёх лет с даты отправления рейса.

Если авиакомпания обанкротится, 
то защита прав лиц, приобретших би-
лет, будет осуществляться по общим 
правилам законодательства о банкрот-
стве — специальных норм по аналогии 
с банкротством застройщика не преду-
смотрено, пояснила «Известиям» член 
Ассоциации юристов России Юлия Рам-
зенкова. Если компания не успела пе-
ред банкротством осуществить полёт, 
то лицо, которое фактически производи-
ло оплату, будет праве обратиться в суд 
с требованием включить его в реестр 
кредиторов. Законом не предусмотрен 
обязательный срочный возврат денег 
клиенту, уточнила юрист, то есть спрог-
нозировать сроки компенсации сложно.

При отмене рейса первым делом сто-
ит обратиться напрямую к перевозчику 
и изложить обстоятельства ситуации 
и свои требования, считает руководи-
тель GR-практики BMS Law Firm Дмит-
рий Лесняк. При обращении в суд сле-
дует приложить копию претензии 
к авиакомпании. Юрист подчеркнул, 
что билеты можно застраховать — тог-
да компенсацию в короткие сроки вы-
плачивает страховая компания, которая 
затем уже требует эти средства в поряд-
ке регресса с перевозчика.

Борт побери
A Следом документ ждёт тре-

тье чтение. Затем на основа-
нии принятого закона предполагается 
продление постановления № 1073, по-
яснил он.

— По нашей информации, речи о ка-
ких-либо других изменениях не идёт. 
Хотя и обсуждались частичные вари-
анты по продлению отсрочки — на пол-
года либо только для тех компаний, ко-
торые продавали туры в ныне закрытые 
страны, — рассказал Юрий Барзыкин.

Продлевать постановление на пол-
года нецелесообразно, поскольку вы-
сокий сезон начинается с июня и туро-
ператоры просто не смогут достаточно 
заработать, для того чтобы расплатить-
ся по долгам, уверен эксперт.

Он добавил, что принятие законо-
проекта в нынешнем виде — лучший 
вариант для туротрасли. В этом случае 
удастся избежать банкротств туристи-
ческих компаний, которые были бы не-
минуемы без отсрочки обязательств, 
считает Юрий Барзыкин. В РСТ уже по-
ступили заявления о прекращении де-
ятельности от шести компаний. По мне-
нию вице-президента союза, после 
объявления об отсрочке по долгам они 
заберут их назад.

— И всё же законопроект ещё не при-
нят — могут быть изменения, хотя и ве-
роятность их небольшая. Вопрос очень 
сложный, — отметил эксперт.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство и Ростуризм.

Вполне возможно, что отсрочка для 
туроператоров по выплате долгов бу-
дет принята на полгода, а не на год, рас-
сказал «Известиям» ещё один источник 
в туротрасли.

— Она может заработать не с янва-
ря, а с февраля — чтобы часть туристов 
за месяц попыталась вернуть свои день-
ги. Кроме того, отсрочку могут получить 
только те компании, которые работа-
ли с полностью закрытыми для туризма 
странами — Европой, Китаем, Юго-Вос-
точной Азией, а также с круизами, — со-
общил собеседник.

По его мнению, такой частичный сце-
нарий приведёт к банкротству туропе-
раторов, но не моментальному, а бли-
же к осени: компании за полгода просто 
не смогут заработать достаточно денег 
до старта высокого сезона летом. Если 
же решение о продлении вступит в силу 
1 февраля, то туристы за январь смогут 
попытаться вернуть у туроператоров 
примерно 1 млрд рублей — но это, ве-
роятно, приведёт к банкротству части 
компаний, считает источник.

По его данным, сумма задолженно-
сти перед туристами составляет около 
28 млрд рублей. Если считать без летней 
Турции 2021-го — 10 млрд.

— При этом в декабре весь круп-
ный бизнес принял решение вернуть 
деньги туристам. Среди таких компа-
ний — Pegas Touristik и «Tui Россия». Про-
блемы — у средних и малых, нишевых 
и приграничных туроператоров. На них 
проходится 10 млрд рублей общего дол-
га, и этих денег для возврата туристам 
у них просто нет, — сказал собеседник 
«Известий».

Есть и третий сценарий: вовсе 
не продлевать отсрочку по обязатель-
ствам. В этом случае в ближайшее вре-
мя произойдёт волна банкротств: уйдут 

с рынка около 100 туроператоров, а вслед 
за ними порядка 3 тыс. турагентств, уве-
рен собеседник «Известий». При этом 
туристы смогут получить не более 5% 
от стоимости тура, добавил он.

— Поэтому лучший вариант — первый, 
если отсрочку туроператорам продле-
вают на год. Тогда компании смогут за-
работать достаточно денег за год. Если 
банкротства и будут, то минимальные, — 
заметил он.

Следующий год в туротрасли ви-
дят даже более позитивно, чем 2021-й, 
когда у туроператоров появилась воз-
можность продавать туры фактиче-
ски по всем популярным направлени-
ям, сказал источник.

— Если падение выездного туризма 
в 2020-м было минус 85%, то в 2021-м — 
минус 50%. По итогам этого года рос-
сияне совершили около 6 млн выездов 
за границу, а в 2019-м — 14 млн. Это хо-
роший показатель, отрасль восстанав-
ливается, — сообщил он.

Между тем ещё один собеседник 
«Известий» подтвердил: окончательного 
решения о продлении отсрочки по обя-
зательствам туроператоров у властей 
пока нет. Сейчас этот вопрос ещё об-
суждают. При этом известно, что пра-
вительство против продления отсроч-
ки, хотя туроператоры и туристические 
ассоциации апеллируют к этому, заявил 
источник.

— Сейчас можно рассматривать четы-
ре варианта развития событий: при от-
сутствии какого-либо решения туристы 
подают на туроператора в суд, и проис-
ходит блокировка счетов последнего. 
В этом статусе компания должна дока-
зать своё право на работу и не может 
быть признана банкротом, ведь деньги 
на её счетах есть, — отметил собеседник.

Если же решение об отсрочке будет 
принято, но все документы не успеют 
принять до конца декабря, у туропе-
раторов могут возникнуть проблемы 
с туристами: им нужно будет объяс-
нить, что это пауза, чтобы они не пода-
вали в суд, заключил источник.

Emotetиональная реакция
В стране зафиксирован всплеск активности хакеров-вымогателей

Роман Кильдюшкин 

С начала декабря в России в полтора 
раза увеличилось еженедельное ко-

личество заражений вирусами-вымогате-
лями, сообщили «Известиям» специали-
сты по информационной безопасности 
из компании Check Point Research. Од-
ной из главных причин эксперты называ-
ют распространение обновлённой версии 
вредоносной программы Emotet. Её вла-
дельцы продают шифровальщикам до-
ступ к инфраструктуре заражённых си-
стем. С момента обнаружения Emotet 
в ноябре в РФ было зарегистрировано 
почти 200 случаев заражения. 

В декабре количество еженедельных 
заражений программами-вымогателями 
в российских организациях увеличилось 
на 50% по сравнению со средним коли-
чеством инцидентов в период с января 
по ноябрь, сообщили «Известиям» в ком-
пании Check Point Research. Это связано 
в том числе с тем, что в России распро-
страняется обновлённая версия виру-
са Emotet. Владельцы программы часто 
продают доступ к инфраструктуре ком-
пании-жертвы шифровальщикам.

С момента обнаружения новой вер-
сии Emotet (был найден израильскими 
исследователями 15 ноября) компания 
зафиксировала в России 174 заражённых 
компьютера. Больше всего пострадали 
компании финансового сектора — в них 
зафиксировано 40% инцидентов.

— За десять месяцев простоя Emotet 
развился, получив новые функции и ин-
струменты. Было улучшено управление, 
помимо первоначального метода зара-
жения появился установщик вредонос-
ных пакетов поддельных приложений 
Windows, имитирующих официальные, — 
сообщили в Check Point Research.

Рост количества атак с использова-
нием новой версии Emotet подтвердил 
и руководитель отдела обнаружения 
вредоносного ПО Positive Technologies 
Алексей Вишняков. По его словам, ча-
стота инцидентов с шифровальщиками 
будет коррелировать с количеством за-
ражений этим образцом вируса.

Ведущий эксперт группы иссле-
дования ботнетов «Лаборатории Ка-
сперского» Олег Купреев сказал, что 
новый образец Emotet «всколыхнул» 
индустрию информационной безопас-
ности. Но пока он не слышал о гром-
ких инцидентах с его использованием. 
По словам Олега Купреева, наблюдает-
ся только рост ботнета (сети заражён-
ных устройств).

— Россия на восьмом месте в топе 
стран, подвергшихся атакам. В РФ ко-
личество заражений в шесть раз мень-
ше, чем в Италии, лидирующей в рей-
тинге. По нашим данным, в России 
не было ни одного случая, связанно-
го с шифровальщиками, внедряющи-
мися через сеть заражённых вирусом 
Emotet устройств, за всю историю его 
существования, что не отменяет са-
мих фактов заражения, — сказал Олег 
Купреев.

Впрочем, по его словам, даже без 
партнёрства с шифровальщиками за-
ражение Emotet наносит немалый урон. 
Поскольку с атакованных устройств ав-
томатически похищаются учётные дан-
ные из браузеров и логины, пароли, кон-
такты, адресные книги.

В пресс-службе ЦБ сказали, что Банк 
России на постоянной основе доводит 
до участников информационного обме-
на сведения о новых угрозах, их основ-
ных индикаторах компрометации, даёт 
рекомендации по их предупреждению.

«Известия» направили запрос в На-
циональный координационный центр 
по компьютерным инцидентам.

В Check Point Research отметили, что 
один из основных каналов распростра-
нения Emotet — другой ботнет, один 
из крупнейших в мире, TrickBot. Зара-
жая устройство, он предлагает пользо-
вателю загрузить защищённый паролем 
zip-архив, в котором содержится вредо-
носный файл, для заражения устройства 
вирусом Emotet.

С января 2021 года TrickBot зараз-
ил более 140 тыс. жертв в 149 странах. 
Атаковано было не только оборудова-
ние компаний, но и устройства рядовых 
пользователей. По данным израиль-
ских исследователей, на долю России 
приходится 3% от всех устройств в бот-
нете TrickBot. По этому показателю РФ 
делит пятое место в мире с Турцией 
и Китаем. Предшествуют им Португа-
лия (18%), США (14%), Индия (5%) и Бра-
зилия (4%).

Олег Купреев добавил, что TrickBot ис-
пользовался обновлённым Emotet только 
для первых заражений. Сейчас же опера-
торы вируса действуют самостоятель-
но, распространяя его через спам в виде 
офисных документов.

— Возвращение Emotet означает 
дальнейший рост количества атак про-
грамм-вымогателей, который придётся 
на начало 2022 года. Операторы TrickBot 
не в первый раз сотрудничают с рас-
пространителями Emotet, загружая его 
на уже заражённые устройства, способ-
ствуя возрождению сети, — сказал ру-
ководитель отдела анализа угроз Check 
Point Software Technologies Лотем Фин-
кельстин. — Emotet уже занимает до-
вольно твёрдую позицию благодаря 
тому, что восстанавливается не с нуля. 
Всего за две недели Emotet занял седь-
мое место в ряду самых активных вре-
доносных программ в ноябрьском отчёте 
Global Threat Index. Уже сейчас к зараже-
ниям Emotet и TrickBot стоит относиться 
крайне серьёзно. Если этого не сделать, 
в будущем нас может ждать волна атак 
программ-вымогателей.

Поскольку основной источник за-
ражения Emotet — спам, для защиты 
от него стоит уделить внимание входя-
щей корреспонденции, отметили в «Ла-
боратории Касперского». Там посовето-
вали не открывать документы и архивы 
и не переходить по ссылкам из писем 
от неизвестных адресатов. Даже если 
отправитель доверенный, лучше сна-
чала сохранить присланный документ 
на диск и просканировать антивирусом, 
добавили специалисты.

Юлия Игнатьева

С ледствие впервые намерено при-
влечь к уголовной ответственности 

за аварию на шахте владельца компа-
нии, которой принадлежит угледобы-
вающее предприятие. В результате тра-
гедии на шахте «Листвяжная» 25 ноября 
погиб 51 человек. В ночь на 16 декабря 
суд в Кемерово удовлетворил ходатай-
ство следствия об аресте председателя 
совета директоров и владельца АО «ХК 
“СДС-Уголь”» Михаила Федяева и топ-
менеджеров компании. Дело о траге-
дии на «Листвяжной» может стать пер-
вым за многие годы, когда отвечать 
за последствия придётся не только тех-
ническому персоналу и менеджменту, 
но и собственнику. Рассматривая во-
прос об избрании меры пресечения, 
суд отнёсся к бизнесмену строже, чем 
к другим фигурантам: его отправили 
под арест до 14 февраля, а не до 25 ян-
варя, как остальных. Следствие счита-
ет, что также среди причин трагедии ха-
латность инспекторов Ростехнадзора.

�� ГАЗОДИНАМИЧЕСКОЕ 
ЯВЛЕНИЕ

Взрыв метано-воздушной смеси и по-
следующее задымление на шахте «Ли-
ствяжная» в городе Белово в Кузбас-
се привели к гибели 46  шахтёров 
и пяти горноспасателей. Тела погиб-
ших продолжали извлекать из-под 
земли вплоть до 13 декабря.

15 декабря Центральный районный 
суд города Кемерово начал рассматри-
вать ходатайства следствия об избра-
нии меры пресечения четверым подо-
зреваемым, которые были арестованы 
накануне.

— Среди обвиняемых основной соб-
ственник шахты — председатель со-
вета директоров АО «ХК “СДС-Уголь”» 
Михаил Федяев; генеральный дирек-

тор указанного юридического лица 
Геннадий Алексеев; технический ди-
ректор общества Антон Якутов; глав-
ный инженер ООО «Шахта “Листвяж-
ная”» Анатолий Лобанов, — сообщили 
«Известиям» в Следственном комите-
те. — В зависимости от роли каждого 
им предъявлено обвинение в соверше-
нии преступлений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 217 УК РФ («Нарушение требо-
ваний промышленной безопасности 
опасных производственных объектов, 
повлекшее по неосторожности смерть 
двух и более лиц») и ч. 2 ст. 201 УК РФ 
(«Злоупотребление полномочиями 
в коммерческой организации, повлек-
шее тяжкие последствия»).

В рамках расследования назначе-
но и проводится 125 судебных экспер-
тиз, в том числе судебно-медицинские, 
горнотехническая, компьютерно-тех-
ническая, бухгалтерская и другие, до-
бавили в ведомстве.

Своей вины фигуранты не признали.
— В зависимости от предъявленно-

го обвинения наказание варьируется 
от штрафа 1 млн рублей, принудитель-
ных работ сроком до пяти лет с лише-
нием права занимать определённые 
должности или заниматься опреде-
лённой деятельностью до лишения 
свободы сроком до десяти лет, — ска-
зал «Известиям» адвокат, руководи-
тель МКА «Князев и партнёры» Андрей 
Князев. — Учитываться будут характер 
и степень фактического участия лица, 
его влияние на характер и размер при-
чинённого вреда. Говорить более де-
тально можно будет после окончания 
следствия и установления всех обсто-
ятельств случившегося.

«Известия» связались с офисом 
«СДС-Уголь». В подразделении, отвеча-
ющем за промышленную безопасность 
и охрану труда, сказали, что руководи-
тель на больничном, а штат в полном 
составе находится на «Листвяжной». 

В пресс-службе компании сообщи-
ли, что сложившуюся ситуацию пока 
не комментируют.

В конце ноября суд арестовал пяте-
рых ответственных лиц. Им предъяв-
лено обвинение по ч. 3 ст. 217 УК РФ. Это 
директор шахты «Листвяжная» Сергей 
Махраков, его первый заместитель Ан-
дрей Молостов и начальник участка 
Сергей Герасименок. По версии след-
ствия, директор Махраков и его под-
чинённые нарушили требования 
промышленной безопасности произ-
водственных объектов. В результате 
произошли «газодинамическое явле-
ние и последующее задымление венти-
ляционного штрека участка, что при-
вело к гибели рабочих, находившихся 
на выработке», пояснили в Следствен-
ном комитете.

К ответственности также могут 
быть привлечены два сотрудника Бе-
ловского территориального отдела Си-
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Всем включено
Новогодние выплаты пенсионерам хотят сделать ежегодными

Наталья Башлыкова

П редновогодние выплаты для пенсио
неров предлагают ввести на посто

янной основе. Как выяснили «Известия», 
такой законопроект подготовлен в коми
тете Госдумы по труду, социальной по
литике и делам ветеранов и направлен 
на заключение в правительство. Парла
ментарии ссылаются на высокую инфля
цию, а также данные Росстата о сокра
щении покупательной способности этой 
категории граждан. Во фракциях отнес
лись к инициативе поразному — одни 
не против 13й пенсии, другие говорят, что 
дело не в количестве выплат, а в их раз
мерах. Между тем только на 2022 год воз
можные предновогодние выплаты пенси
онерам оцениваются в 786 млрд рублей.

Как выяснили «Известия», на заклю-
чение в правительство направлен зако-
нопроект «О ежегодной предновогодней 
пенсионной выплате».

«Высокий уровень инфляции, кото-
рый по итогам 2021 года может составить 
порядка 9%, крайне негативно влияет 
на уровень доходов пенсионеров. По дан-
ным Росстата, реальные пенсии россиян, 
скорректированные с учётом роста цен, 
сокращаются уже много месяцев подряд. 
В преддверии Нового года у всех граж-
дан возникают большие денежные тра-
ты, связанные с покупкой подарков для 
родных и близких, продуктов к празд-
ничному столу», — говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту, кото-
рая имеется в распоряжении «Известий».

Также в ней отмечается: в особом 
внимании и поддержке со стороны го-
сударства в это время года нуждают-
ся пенсионеры, которые сегодня отно-
сятся к социально уязвимой категории 
граждан.

«Законопроектом предлагается пре-
доставлять предновогоднюю пенсион-
ную выплату всем работающим и не-
работающим получателям страховых 
пенсий, пенсий по государственному 
пенсионному обеспечению и военных 
пенсий, не ставя одних пенсионеров 
в более преимущественное положе-
ние по сравнению с другими. При этом 
предновогоднюю пенсионную выплату 
предлагается установить в размере по-
лучаемой гражданином пенсии на дату 
предоставления ему данной пенсион-
ной выплаты», — отмечается в документе.

Как пояснил «Известиям» автор за-
конопроекта, глава комитета Госдумы 

по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов, законопро-
ект был разработан по поручению гла-
вы фракции ЛДПР Владимира Жири-
новского.

— Такие выплаты необходимы с учётом 
качества пенсионного обеспечения, ко-
торое сегодня существует в России. Сами 
пенсии маленькие, нет их индексации 
у работающих пенсионеров, неравноцен-
ный пересчёт — неработающим пенсио-
нерам, неполная индексация — военным 
пенсионерам. Ранее такие единовремен-
ные предновогодние выплаты пенсио-
нерам уже были, решение о них прини-
мал Владимир Путин. Они объяснялись 
отсутствием индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам. Мы считаем, что 
такие предновогодние выплаты долж-

ны быть постоянными и ежегодными. 
В связи с этим был разработан и направ-
лен в правительство этот законопроект, — 
пояснил «Известиям» парламентарий.

Согласно финансово-экономическо-
му обоснованию, которое имеется в рас-
поряжении «Известий», источником вы-
плат должен стать федеральный бюджет. 
По расчётам авторов, в 2022 году на эти 
цели может потребоваться 786,2 млрд 
рублей. Из них 66,4 млрд — выплаты во-
енным пенсионерам, 719,8 млрд рублей — 
получателям страховых пенсий и пен-
сий по государственному пенсионному 
обеспечению, которое осуществляет-
ся за счёт межбюджетного трансферта 
на обязательное пенсионное страхова-
ние, предоставляемого из федерального 
бюджета Пенсионному фонду РФ.

Как считают инициаторы, источ-
ником дополнительных расходов фе-
дерального бюджета на эти цели при 
необходимости могут стать средства 

ФНБ, объём которых в 2022 году соста-
вит 16,4 трлн рублей.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство и Минфин с просьбой дать 
оценку законодательной инициативе.

В других фракциях Госдумы отнес-
лись к этой инициативе по-разному.

— Мы первые обратились в правитель-
ство с таким предложением. С этой ини-
циативой выступил лидер «Справедли-
вой России — За правду» Сергей Миронов. 
Предновогодняя выплата необходима, 
так как поможет пенсионерам не только 
достойно отметить Новый год, но и не за-
лезать в долги по кредитам, чтобы купить 
подарки. Поэтому, конечно, если прави-
тельство поддержит эти нормы, мы за них 
проголосуем, — пояснили в партии.

Коммунисты считают, что поддер-
жать инициативу о 13-й пенсии можно, 
так как это лучше, чем ничего, но проб-
лему низких выплат это не решит.

— Проблема ведь не в количестве вы-
плат, а в том, чтобы они были достой-
ными и соизмеримыми с экономиками 
европейских стран. Как показывают рас-
чёты, это где-то в районе 40 тыс. рублей. 
КПРФ предлагает сделать сейчас пенсии 
хотя бы на уровне 25 тыс. рублей, — пояс-
нил «Известиям» член фракции, депутат 
Госдумы Сергей Обухов.

В «Единой России» и фракции «Новых 
людей» «Известиям» сообщили, что изу-
чат законопроект после того, как он бу-
дет внесён в Госдуму.

Эксперты отмечают: у инициативы 
есть шансы на успех, если её одобрит 
партия власти.

— Инициатива хорошая, тем более 
что многие пенсионеры получают пен-
сии ниже прожиточного минимума. Мо-
жет быть, её нужно реализовать только 
для этой части населения, а, например, 
не для бывших депутатов Госдумы, у ко-
торых пенсии очень высокие. Понятно, 
что этот законопроект поддержат ЛДПР, 
КПРФ, «Справедливая Россия», но в дан-
ном случае хорошо бы, чтобы эту иници-
ативу подхватила «Единая Россия», тогда 
это наверняка будет реализовано, — по-
лагает глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв.

Глава Института политических тех-
нологий Евгений Сучков считает, что вы-
плата 13-й пенсии была бы справедливой 
и компенсировала бы годовой уровень 
инфляции. Однако, по мнению эксперта, 
инициатива вряд ли получит абсолют-
ную поддержку в правительстве.

« ИНИЦИАТИВА 
ХОРОШАЯ, ТЕМ 
БОЛЕЕ ЧТО МНО-

ГИЕ ПЕНСИОНЕРЫ ПОЛУ-
ЧАЮТ ПЕНСИИ НИЖЕ ПРО-
ЖИТОЧНОГО МИНИМУМА. 
МОЖЕТ БЫТЬ, ЕЁ НУЖНО 
РЕАЛИЗОВАТЬ ТОЛЬКО ДЛЯ 
ЭТОЙ ЧАСТИ НАСЕЛЕНИЯ

Молекула успеха
Центр Гамалеи раскрыл детали разработки химиотерапии от COVID

Анна Урманцева, Мария Недюк

Подан первый патент на формулу ве
щества, которое может лечь в ос

нову лекарства от COVID19. Об этом 
«Известиям» сообщили в Центре им. 
Н.Ф. Гамалеи. Позже учёные планиру
ют запатентовать ещё несколько со
единений. Из 500 тыс. «кандидатов» 
специалисты отобрали более 20, сей
час их модифицируют с помощью хи
мического синтеза для большей потен
циальной эффективности. Некоторые 
соединения уже испытывают от ко
ронавируса в лабораторных услови
ях. «Известия» выяснили детали разра
ботки химиотерапии от COVID19.

Сейчас подан первый патент на фор-
мулу вещества, которое будет активно 
подавлять РНК-полимеразу коронави-
руса, сообщили «Известиям» в Центре 
им. Н.Ф. Гамалеи. Это соединение мо-
жет лечь в основу будущего препара-
та от COVID-19.

О начатой работе по созданию ле-
карства, которое сможет подавлять 
размножение коронавируса в орга-
низме, замглавы Центра им. Н.Ф. Га-
малеи Денис Логунов отчитывался 
на встрече с президентом России Вла-
димиром Путиным 21 ноября. Учёный 
сказал, что специалисты пытаются соз-
дать химиотерапевтическое лекарство 
от COVID-19. Однако никаких деталей 
о том, какие именно соединения бу-
дут положены в основу будущего пре-
парата, сообщено не было. До сих пор 
не был разглашён также способ полу-
чения субстанции.

В Центре им. Н.Ф. Гамалеи «Извести-
ям» рассказали: для создания будущего 
лекарственного средства будет приме-
няться молекулярный докинг. Это ме-
тод молекулярного моделирования, 
позволяющий предсказать наиболее 
выгодную для образования устойчи-
вого связывания с мишенью (часть ко-
ронавируса) ориентацию и конфор-
мацию молекулы. Конформация — это 
пространственное расположение ато-
мов в молекуле определённой конфи-
гурации. И это расположение можно 
менять. Таким образом учёные доби-
ваются того, чтобы лекарство опти-
мально подходило к мишени — как ключ 
к замку.

Чтобы выбрать нужную молекулу, 
специалисты перебрали полмиллио-
на соединений.

— Сейчас мы отобрали 25–30, кото-
рые проходят целенаправленную мо-
дификацию, чтобы из них потом ото-
брать два-три, а может, и одно, которое 

с высокой эффективностью связыва-
лось бы с определённой нами мише-
нью, подавляя на пять порядков раз-
множение вируса в культуре клеток. 
Если это получится, то есть надеж-
да, что, когда мы «дойдём до человека», 
мы хотя бы три-четыре порядка такой 
подавляющей активности сохраним, — 
сказал «Известиям» директор Центра 
им. Н.Ф. Гамалеи Александр Гинцбург.

Используемые сейчас перепрофи-
лированные лекарства подавляют 
SARS-CoV-2 на полтора-два порядка 
и поэтому работают не на 100%, уточ-
нили в центре.

Слово docking переводится с англий-
ского языка как «стыковка». По методу 
молекулярного докинга одну молекулу 
нужно состыковать с другой, чтобы до-
стичь естественного связывания. Для 
этого отобранные соединения-хиты бу-
дут модифицировать с помощью хими-
ческого синтеза.

Сейчас их хранят в Центре им. Н.Ф. Га-
малеи под номерами. Их состав 
не разглашается, так как обнародова-
ние названий может помешать выдаче 
патентов, оформлением которых учё-
ные уже занимаются. Также сейчас про-
водится математическое и химическое 
моделирование. Некоторые соединения 
уже проходят испытания в чашках Пе-
три, где они работают против настоя-
щего коронавируса.

— Пока идёт чисто поисковая рабо-
та, — рассказал Александр Гинцбург. — 
Но по технологии создания у нас всё 
есть. Нам не надо искать сотрудни-
ков, которые владели бы докингами, 
математическими моделями, целе-
направленной модификацией хими-
ческих соединений, возможностью 
анализа их взаимодействия с третич-
ными структурами вирусной РНК-
полимеразы. Мы только что обкатали 
эту технологию на лекарстве, которое 
проходит сейчас третью стадию кли-
нических испытаний, — фтортизиноне.

Фтортизинон — это новый анти-
биотик. Он также был сделан мето-
дом молекулярного докинга. Препарат 
создавали для решения проблемы ан-

тибиотикорезистентности, работа над 
ним началась ещё до пандемии.

Что касается химиотерапевтическо-
го средства от COVID-19, пока невоз-
можно определить точные временные 
рамки создания и испытания лекарства, 
сказали в центре.

Молекулярный докинг — это совре-
менный классический подход к поис-
ку лекарственных препаратов, отме-
тил в беседе с «Известиями» директор 
Научно-клинического центра преци-
зионной и регенеративной медицины 
Казанского федерального универси-
тета Альберт Ризванов.

— Однако на него в своё время возло-
жили слишком много надежд, и это при-
вело к определённому кризису жанра 
у фармкомпаний. Подход реализуется 
так: давайте возьмём библиотеки сое-
динений и подключим к ним компьюте-
ры. Архимед говорил: «Дайте мне точку 
опоры, и я сдвину Землю», химики го-
ворят: «Дайте мне мишень, и я подберу 
по принципу “ключ-замок” химическое 
соединение, которое будет действовать 
на определённый белок», — объяснил 
эксперт.

Препарат таким образом можно по-
добрать, но нельзя просчитать все его 
побочные эффекты, подчеркнул Аль-
берт Ризванов.

— Та же вирусная РНК-полимераза 
имеет определённую структурную схо-
жесть с ферментами самого человече-
ского организма, поэтому подавляющие 
её препараты будут обладать опреде-
лённым побочным действием на челове-
ческие клетки, — пояснил эксперт.

В культуре клеток легко повлиять 
на конкретные процессы, но, когда 
действие происходит в организме жи-
вотных или тем более человека, тогда 
из-за отрицательных эффектов препа-
рат может сойти с дистанции, указал 
Альберт Ризванов.

— Создать подавляющее размноже-
ние вируса лекарство довольно слож-
но, так как нужно, чтобы на вирус это 
соединение действовало, а на челове-
ческие клетки — нет, — согласен руко-
водитель лаборатории геномной инже-
нерии МФТИ Павел Волчков. — Поэтому 
можно предположить, что те самые 
отобранные хиты будут действовать 
и на клетку тоже. И, если даже в чашке 
Петри будет получен какой-то положи-
тельный эффект, то в организме чело-
века найденная субстанция может со-
вершенно не сработать.

Впрочем, пока нет статьи или хотя 
бы патента, трудно комментировать 
разработку, подчеркнул эксперт.

По методу молеку
лярного докинга одну 
молекулу нужно состы
ковать с другой, чтобы 
достичь естественного 
связывания

бирского управления Ростехнадзора 
Сергей Винокуров и Вячеслав Семыкин.

— Им инкриминирована ч. 3 ст. 293 
УК РФ («Халатность»). Они ненад-
лежащим образом исполнили свои 
должностные обязанности по надзо-
ру за выполнением требований про-
мышленной безопасности на опасном 
производственном объекте. Инспекто-
ры составили акты о проверке штрека 
шахты без фактического её проведе-
ния, — сообщили в СК.

Судя по данным базы СПАРК, у ре-
гионального управления Ростехнад-
зора серьёзных претензий к АО «ХК 

“СДС-Уголь”» не было. С 2017 года пред-
приятие проверяли восемь раз (плюс 
по одной проверке трудовой инспек-
ции и Росприроднадзора), причём ин-
спекторы выезжали на другие адре-
са — не на «Листвяжную». Издание 

попросило Ростехнадзор подтвер-
дить или опровергнуть эту информа-
цию и прокомментировать обвинение 
сотрудникам ведомства.

�� ВИНА ХОЗЯИНА

Поскольку трагедии на шахтах повто-
ряются с печальной периодичностью, 
уже сложилась правоприменительная 
практика по таким делам.

— Анализируя похожие дела по фак-
ту аварий на шахтах, можно предполо-
жить, что по ч. 3 ст. 217 УК РФ диапа-
зон применяемых наказаний — от трёх 
до шести лет лишения свободы, в том 
числе условно, если только к моменту 
вынесения приговора не истечёт срок 
давности, который по данному составу 
преступления составляет десять лет, — 
сказал «Известиям» старший юрист 

BGP Litigation Дмитрий Мещеряков. — 
При этом лицам, впервые привлека-
емым к уголовной ответственности, 
суд часто назначает наказание в диа-
пазоне от одной третьей до одной пя-
той от максимального срока лишения 
свободы, в том числе условно.

За чудовищную по числу жертв 
аварию  — на шахте «Ульяновская» 
в 2007 году в Новокузнецке, унёсшую 
110 жизней, были наказаны шестеро — 
директор шахты и пять его подчи-
нённых. Они отправились в колонию 
на сроки от трёх до шести лет. Топ-
менеджеры становились подсудимы-
ми и после других трагедий на шахтах, 
хотя обычно дело ограничивалось на-
казанием сотрудников более низко-
го звена. После аварии на шахте «Се-
верная» в Воркуте (2016 год, 36 жертв) 
следствие попыталось привлечь к от-
ветственности гендиректора «Север-
стали», владеющей шахтой. Гендирек-
тор Вадим Ларин сбежал за границу и, 
по данным СМИ, до сих пор находится 
в розыске. Но, судя по открытым источ-
никам, собственникам горнодобываю-
щих предприятий прежде претензий 
не предъявлялось.

«Листвяжная» принадлежит АО «ХК 
“СДС-Уголь”», компания входит в холдинг 
«Сибирский деловой союз» (СДС). Ми-
хаил Федяев — её президент и совладе-
лец. В 2019 году, по данным российского 
Forbes, состояние бизнесмена оценива-
лось в $550 млн, он находился на 177-й 
строчке самых богатых людей России.

— Оперативность правоохраните-
лей в установлении лиц, имеющих пря-
мое или косвенное отношение к тра-
гедии, обусловлена резонансностью 
уголовного дела, а также численно-
стью погибших, — предположил адво-
кат, старший партнёр Criminal Defense 
Firm Алексей Касаткин.

Уже около полуночи по местному 
времени двое кемеровских судей, ко-
торые в соседних залах рассматрива-
ли ходатайства следователей об аре-
сте четырёх руководителей, вынесли 
решения. Технический директор АО 
«ХК “СДС-Уголь”» Антон Якутов и глав-
ный инженер шахты «Листвяжная» 
Анатолий Лобанов отправятся в СИЗО 
до 25 января 2022 года. Защита генди-
ректора «СДС-Уголь» Геннадия Алек-
сеева просила о домашнем аресте 
и залоге 15 млн рублей, но судья Оле-
ся Захватова отправила гендиректора 
под арест — также до 25 января.

Почти в час ночи судья Дмитрий То-
рощин вынес решение об аресте Миха-
ила Федяева. Он отправится под арест 
на два месяца — до 14 февраля 2022 года.
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Ума лопата
Огрехи коммунальщиков выявит искусственный интеллект

Валерий Кодачигов, 
Мария Перевощикова

С истемы искусственного интеллекта 
по контролю над работами в сфе

ре ЖКХ запустят в регионах. «Ростеле
ком» начал внедрять в Казани комплекс, 
следящий за благоустройством города 
с помощью камер видеонаблюдения. 
Система способна выявлять не очищен
ные от снега дороги, открытые люки, 
проблемы с освещением. Почти од
новременно новый конкурс на оказа
ние услуг по контролю работы комму
нальщиков с помощью нейронной сети, 
подключённой более чем к 100 тыс. ка
мер видеонаблюдения, объявили и мо
сковские власти. Эксперты считают, что 
интеллектуальное видеонаблюдение 
позитивно влияет на работу город
ских служб. Искусственный интеллект 
со временем сможет выявлять не толь
ко их огрехи, но и, например, граждан, 
выбрасывающих мусор в неположен
ных местах, ожидают участники рынка.

В Казани планируют внедрить 
программно-аппаратный комплекс 
CitySoft для контроля работ, связан-
ных с благоустройством города, в пер-
вую очередь  состояния дорожной 
инфраструктуры. Такую систему раз-
рабатывает «Ростелеком». Новый сер-
вис в автоматическом режиме будет 
определять потребность в уборке дорог 
от снега, наледи и грязи, фиксировать 
проезды уборочной техники и каче-
ство проведённых работ, обнаружи-
вать акты вандализма, открытые люки, 
проблемы с освещением и прочее, со-
общили «Известиям» в компании. Для 
сбора первичных данных будут исполь-
зованы камеры на общественном и спе-
циальном транспорте, добавили в «Рос-
телекоме».

Также на этой неделе департамент 
Москвы по конкурентной политике 
объявил конкурс на оказание услуг 
по автоматической фиксации нару-
шений в сфере ЖКХ. Заказчиком про-
екта выступает департамент информа-
ционных технологий (ДИТ) столицы. 
Москва уже два года использует ней-
ронную сеть в городской системе ви-
деонаблюдения, чтобы находить для 
операторов Центра автоматизирован-
ной фиксации административных пра-
вонарушений (ЦАФАП) потенциальные 
изъяны, сообщили «Известиям» в ДИТ. 
Новая закупка связана с истечением 
срока предыдущего контракта, отме-
тили его представители.

Стартовая цена контракта — 80 млн 
рублей, говорится в конкурсной доку-

ментации. Согласно условиям, нейрон-
ная сеть, расположенная на стороне ис-
полнителя проекта, должна выявлять 
огрехи в работе коммунальщиков, ана-
лизируя изображение с городских ка-
мер видеонаблюдения — пользовать-
ся этими данными смогут сотрудники 
московского ГКУ «Новые технологии 
управления» и «иные лица, в компетен-
цию которых входит фиксация наруше-
ний в сфере ЖКХ». Речь идёт о 110 тыс. 
камер видеонаблюдения, установлен-
ных на входных группах и преимуще-
ственно во дворах, отметили в ДИТ.

Согласно конкурсной докумен-
тации, без участия человека искус-
ственный интеллект должен распоз-
навать 12 типов нарушений. Среди 
них — складирование (навалы) снега 
на газонах, тротуарах и проезжей ча-
сти, неубранная наледь на скамейках 
и пешеходных дорожках, не очищен-
ные от снега детские площадки. Среди 
того, за чем должна следить нейронная 
сеть, также фигурируют незаконно на-
несённые на стены граффити, выбоины 
и ямы на дорогах, переполненные му-
сорные контейнеры и даже неудовлет-
ворительно содержащиеся цветники 
перед домами (под ними в техническом 
задании конкурса подразумеваются 
пустые, засохшие или заброшенные 
клумбы с сорняками).

Нейронная сеть (ИНС) помогает опе-
раторам ЦАФАП выявлять нарушения 
в сфере ЖКХ, сообщили «Известиям» 
в ДИТ. После предварительного обу-
чения она начинает анализировать 
скриншоты с камер городской системы 
видеонаблюдения, фиксируя на каж-
дом из них признаки наличия или от-

сутствия нарушения, отметили в де-
партаменте. Операторам передаются 
только те изображения, на которых ис-
кусственный интеллект выявил потен-
циальные недочёты.

— Сейчас региональные коммуналь-
щики используют фотоотчёты, снимки 
отправляют начальству. Это прогрес-
сивно, но бессистемно. Запуск таких 
интеллектуальных систем позволит ис-
ключить человеческий фактор и сде-
лает работу коммунальщиков более 
прозрачной, — считает эксперт тема-
тической площадки ОНФ «Жильё и го-
родская среда» Павел Склянчук.

Внедрение искусственного интел-
лекта поможет бороться с невывезен-
ным мусором, плохой очисткой снега 
и порчей стен граффити в проактивном 
режиме, не дожидаясь, когда это станет 
поводом для недовольства жителей, на-
деется он. По словам Павла Склянчука, 
точной статистки нарушений в сфере 
ЖКХ нет. Но она появится с внедрением 
подобных систем, полагает он.

Мониторинг нарушений в зоне жи-
лой застройки ведётся и сейчас — изъ-
яны внутри многоквартирных домов 
должны обнаруживать сотрудники 
органов жилищного надзора, а также 
органов Роспотребнадзора, рассказал 
юрист Amulex.ru Александр Титов.
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Владелец АО ХК «СДСУголь» Михаил Федяев арестован на два месяца —  
до 14 февраля
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Торговый кодекс
Какие стандарты прописали маркетплейсам

Екатерина Виноградова

М аркетплейсы необходимо обязать 
обеспечивать независимость це-

нообразования от участия продавцов 
в рекламных акциях, нести материаль-
ную ответственность за потерю товара 
и уделять больше внимания проблеме 
контрафакта. Такие положения вой-
дут в стандарты взаимодействия мар-
кетплейсов и поставщиков, которые 
сейчас разрабатываются на площадке 
Минпромторга, рассказал «Известиям» 
замминистра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов. Среди других 
предложений — уведомление постав-
щиков об изменении условий сотруд-
ничества заранее и размещение инфор-
мации о комиссиях в открытом доступе.

О том, что рост цифровых маркет-
плейсов чреват ущемлением прав 
их пользователей, давлением на цено-
вую политику поставщиков товаров 
и другими нарушениями, неоднократ-
но заявлял бизнес. В Минпромторге 
признали: риск диктата цифровых 
платформ действительно существует.

— В России рынок маркетплей-
сов достаточно высококонкурентен. 
Несколько крупнейших игроков — 
Wildberries, Ozon, AliExpress Russia, 
«Яндекс.Маркет», «СберМаркет» — фор-
мирует не более 30% всего рынка та-
ких площадок. Вместе с тем полага-
ем, что ситуацию нельзя усугублять, 
иначе возможен риск возникновения 
диктата условий со стороны маркет-
плейсов, — заявили «Известиям» в ве-
домстве.

Статс-секретарь — замминистра 
промышленности и торговли Виктор 
Евтухов сообщил, что министерство 
инициировало обсуждение подходов 
к урегулированию спорных вопросов 
на заседании рабочей группы. В ре-
зультате было принято решение пой-
ти по пути саморегулирования, соз-
дать стандарты по взаимодействию 
маркетплейсов с продавцами, взяв 
за основу предложения, представлен-
ные Ассоциацией компаний интернет-
торговли (АКИТ). По словам Виктора 
Евтухова, в стандарты войдут следу-
ющие пункты:

— независимость ценообразования 
на онлайн-площадке от условий уча-
стия продавцов в рекламных кампани-
ях и от других условий маркетплейса;

— материальная ответственность 
платформ за участившиеся случаи 
потери и порчи товаров в процессе 
их оформления, передачи и хранения 
на складе;

— уделение более пристального вни-
мания проблеме реализации контра-
фактной и несертифицированной про-
дукции;

— урегулирование вопроса утили-
зации продукции на складе маркет-
плейса, которая может осуществлять-
ся за счёт поставщика;

— обеспечение оперативной обрат-
ной связи от маркетплейса и другие.

Однако это не все положения, кото-
рые сейчас обсуждаются. «Известия» 
ознакомились с полной версией доку-
мента от АКИТ, в который также вош-
ли следующие нормы взаимодействия 
платформ с продавцами:

— уведомление продавцов об ухудша-
ющихся условиях (увеличение тарифов 
или объёма обязанностей, сокраще-
ние прав) в тот срок, который требует-
ся для возврата товара со склада. При 
этом действие новой оферты не распро-
страняется на остатки продукции, от-
груженные по старым правилам;

— размещение маркетплейсом в от-
крытом доступе подробной информа-
ции о наборе оказываемых услуг и ито-
говой комиссии для продавца товаров, 
а также о требованиях к упаковке;

— добровольное участие продавцов 
в маркетинговых акциях.

Кроме того, на отдельное обсужде-
ние был вынесен вопрос о том, чтобы 
маркетплейсы не ограничивали про-
давцов в свободе выбора логистиче-
ских партнёров для поставок на скла-
ды и сортировочные центры.

В ближайшей перспективе такой 
подход должен стать общеотраслевым, 
а стандарты — неотъемлемой частью 
оферты, сообщил «Известиям» гла-
ва АКИТ Артём Соколов. Он отметил: 
стандарты будут «живыми», то есть 
в случае появления новых кейсов 
с обеих сторон они будут регулярно 
совершенствоваться.

«Известия» попросили маркетплей-
сы оценить предлагаемые правила вза-
имодействия с поставщиками.

— Мы поддерживаем стандарты, раз-
работанные АКИТ, и принимали участие 
в работе над этими правилами. Наша 
задача — обсудить все спорные вопро-
сы, которые могут возникнуть, и найти 
максимально комфортный вариант для 
всех участников, — заявил GR-директор 
«СберМаркета» Павел Глухов.

Позитивную оценку стандартам 
дали и в «Яндекс.Маркете». Там плани-
руют продолжить активно участвовать 
в работе по их развитию и внедрению.

В AliExpress заявили, что сейчас 
важно поддержать развитие электрон-

ной коммерции, не перегрузив отрасль 
жёсткими правилами.

— Мы выступаем за саморегулиро-
вание отрасли и за принятие кодек-
са взаимодействия продавцов и мар-
кетплейсов. При этом AliExpress уже 
соблюдает правила, которые предпи-
сывает кодекс, так как выстраивает до-
верительные отношения с партнёрами 
и не принуждает их к определённому 
уровню цен или определённому виду 
логистики — наши условия работы про-
зрачны, — заявили в компании.

Предложенные стандарты могут 
стать одним из базовых документов 
в саморегулировании отрасли, уверен 
управляющий директор Ozon Сергей 
Беляков. Однако важно, чтобы стан-
дарты учитывали и интересы покупа-
телей: у них должны быть гарантии, что 
товар будет качественным, информа-
ция о нём достоверной, а сроки достав-
ки соблюдены.

Документ, разработанный АКИТ, 
был составлен с учётом заявленных 
предпринимателями сложностей, с ко-
торыми они сталкиваются в процессе 
работы на маркетплейсах, и техниче-
ских возможностей последних, заяви-
ла член генерального совета «Деловой 
России» Анна Нестерова. Она отме-
тила, что рынок интернет-торговли 
в России сейчас активно развивается, 
но ещё не достиг стадии зрелости, по-
этому дополнительное регулирование, 
как в странах с более высоким уровнем 
развития электронной коммерции, вво-
дить пока рано.

Один из важнейших вопросов, свя-
занных с внедрением кодекса, — это от-
ветственность за отступление от него, 
отметил вице-президент «Опоры Рос-
сии» Алексей Кожевников. На сегод-
ня неисполнение оферты необходимо 
оспаривать в суде, однако это очень 
долгий и затратный процесс, кото-
рый не все предприниматели могут 
себе позволить. Целесообразно пред-
усмотреть отдельную комиссию, ко-
торая занималась бы рассмотрением 
нарушений стандартов с понятными 
регламентом и сроками, предложил он.

Источник «Известий» в Минпром-
торге отметил, что в данный момент 
стандарты для маркетплейсов нахо-
дятся в разработке и говорить о воз-
можных санкциях за их нарушение 
преждевременно.

Держать в бонусе
Производителей сахара и масла освободят от допвыплат ритейлу

A Ранее, 8 ноября, Викто-
рия Абрамченко поручила 

Минсельхозу, Минпромторгу, Мин-
экономразвития и ФАС представить 
предложения по стабилизации стои-
мости сахара и подсолнечного масла. 
По данным Росстата, в ноябре средние 
розничные цены на сахар в РФ соста-
вили 54,6 рубля за 1 кг (+4,3% к уров-
ню 2020 года), на подсолнечное масло — 
135,1 рубля за 1 кг (+9,9%). В прошлом 
году динамика была более впечатля-
ющая: сахар к ноябрю 2020-го подоро-
жал на 59% за год, подсолнечное мас-
ло — на 25%.

Список социально значимых това-
ров утверждён постановлением прави-
тельства № 530 в 2010 году. В перечень 
входит 24 наименования, в том числе 
разные виды мяса (курица, свинина, го-
вядина), молоко, соль, чай, картофель, 
морковь, яблоки.

Производители части социаль-
но значимых товаров освобождены 
от уплаты вознаграждения торговым 
сетям, напомнили «Известиям» в Мин-
промторге. Речь идёт о мясе кур и мо-
локе, соответствующих ГОСТам, и двух 
видах хлеба — из пшеничной и из ржа-
ной муки, уточнили в ведомстве.

Кроме того, если любой про-
дукт из списка социально значимых 
в каком-то регионе в течение месяца 
подорожает на 30% и более, власти мо-
гут на 90 дней установить фиксирован-
ную цену на товар.

Минсельхоз поддерживает вклю-
чение сахара и подсолнечного масла 
в перечень отдельных видов социаль-
но значимых товаров, за приобретение 
определённого количества которых 
не допускается выплата вознаграж-
дений торговле, подтвердили «Из-
вестиям» в ведомстве. Этот вопрос 
находится в зоне компетенции Мин-
экономразвития, добавили там.

— Разработанный данным ведом-
ством проект постановления прави-
тельства будет направлен на согласо-
вание в Минсельхоз в установленном 
порядке, — уточнили в Министерстве 
сельского хозяйства.

«Известия» направили запрос 
в Мин экономразвития. Предложение 
Минсельхоза в Минпромторг не посту-
пало, сказали в ведомстве.

В Союзроссахаре не стали оце-
нивать предложение Минсельхоза, 
но сказали «Известиям», что изгото-
вители продукции уже не платят воз-
награждения торговым сетям.

С подсолнечным маслом ситуация 
другая. Его производители платят се-

тям вознаграждения, сказал «Извести-
ям» исполнительный директор Мас-
ложирового союза Михаил Мальцев. 
Согласно действующему законода-
тельству, при взаиморасчётах с тор-
говыми сетями возможны выплаты 
до 5% от суммы поставленного товара, 
напомнил он. Хотя с декабря 2020 года 
по октябрь 2021-го, когда в РФ заморо-

зили цены на масло и сахар, ритейле-
ры не использовали эту практику при 
расчётах, отметил эксперт.

— Мы поддерживаем эту инициативу. 
Сейчас некоторые торговые сети, ссыла-
ясь на окончание срока действия согла-
шения о сдерживании цен, возобновили 

практику выставления бонусов постав-
щикам в размере до 5%. Учитывая, что 
данные выплаты закладываются в се-
бестоимость бутылки, это, безусловно, 
приведёт к росту отпускных цен у по-
ставщиков, — сказал Михаил Мальцев.

Эксперт подчеркнул: к ноябрю сы-
рьё для производства масла подоро-
жало на 28% за год, в себестоимости 

готового продукта на него приходит-
ся более 90%.

Эффект от реализации предложен-
ной Минсельхозом меры будет, но огра-
ниченный, уверен глава Института 
стратегического анализа Игорь Нико-
лаев. По его словам, если производите-
ли не будут платить сетям вознаграж-
дения, они смогут сэкономить до 5% 
от цены поставки, то есть повысить 
свою рентабельность. При нынешней 
инфляции в 8% это позволит компани-
ям не повышать стоимость продукции 
несколько месяцев, то есть отсрочить 
его, сказал эксперт «Известиям».

Ранее уже сообщалось, что Мин-
сельхоз предложил ввести тарифную 
льготу на ввоз сахара в 2022-м, плюс 
создать интервенционный фонд этой 
продукции на 2022–2024 годы. Эти 
меры ведомство также отразило в сво-
ём письме вице-премьеру.

В X5 Group, «Магните», «Ашане», 
Metro, «Утконосе» на запрос «Известий» 
не ответили.

Продуктовая ярмарка
Банки запустили новогодние акции: на какие 
предложения обратить внимание и чего опасаться

Роза Алмакунова

Банки начали предновогоднюю охоту 
за клиентами, показал опрос круп-

ных участников рынка. В уходящем 
году в традиционных праздничных ак-
циях кредитных организаций прева-
лируют предложения сберегательных 
инструментов. Например, по вкладам 
в ряде из них предлагают доходность 
до 10%. Льготные кредиты и ипотеку 
готово дать меньше банков. По мне-
нию опрошенных «Известиями» экс-
пертов, к некоторым продуктам стоит 
присмотреться, но прежде всего сле-
дует изучить условия и тарифы, чтобы 
избежать разочарований.

�� ЗАЗЫВАЮТ НА ОГОНЁК

«Известия» опросили представителей 
крупных банков об акциях, действу-
ющих для розничных клиентов перед 
Новым годом. В девяти финучрежде-
ниях поделились предложениями, ка-
сающимися вкладов и накопительных 
счетов. Например, в ВТБ, Газпром-
банке, МКБ и ПСБ запустили акции 
по депозитам с максимальной став-
кой до 9–9,5% годовых при соблюде-
нии некоторых условий. А на накопи-
тельные счета в первых двух банках 
предлагают доходность до 8 и 9% со-
ответственно. Больше всего — до 10% 
годовых — по такому же продукту го-
товы давать в Экспобанке.

Однако, изучив параметры акций, 
«Известия» выяснили: чтобы полу-
чить высокую доходность по вкла-
ду, необходимо соответствовать 
ряду условий. Например, в ВТБ мак-
симальная ставка 9% предусмотрена 
в случае «новых денег», капитализа-
ции процентов и подключённой оп-
ции «Сбережения» при тратах от 10 
тыс. рублей в месяц по картам. В Газ-
промбанке повышенная ставка 9,5% 
полагается с учётом надбавки за по-
купки по карте.

Также до февраля открыть вклад 
на год по ставке от 8,25 до 9% в зави-
симости от суммы и с возможностью 
пополнения без ограничений гото-
вы в Новикомбанке. В преддверии 
праздников в крымском РНКБ анало-

гичный продукт при дистанционном 
оформлении доступен со ставкой 
до 8,05%, в Почта банке она равня-
ется 7,75%. Банк «Ак Барс» запустил 
срочный депозит с доходностью 
до 7,5% годовых. В целом в большин-
стве организаций можно положить 
на счёт от 10 тыс. до 7–10 млн рублей, 
но без пополнения и снятия, а так-
же с получением процентов в кон-
це срока.

Оформить кредит или ипоте-
ку по акции россиян зазывают в ше-
сти банках. У клиентов, получивших 
потребзаём в декабре и январе, есть 
шанс выиграть фиксированную по-
ниженную ставку 5,9% на весь срок, 
поделились в «Дом.РФ». С 10 по 31 де-
кабря в Росбанке доступна распрода-
жа кредитов наличными со скидкой 
1% от размера ставки, действующей 
в рамках стандартных условий, — 
от 6,9 до 19,4%, сказали в организации. 
В Райффайзенбанке запущена еди-
ная ставка для кредитов и рефинан-
сирования по 5,99% сроком до семи лет 
и диапазоном займа от 30 тыс. до 3 млн 
рублей. В ВТБ получателям кредита 
наличными планируют перечислить 
3 тыс. рублей на счёт, а в Газпромбан-
ке — разыграть денежный приз.

Однако и в выдаче кредитов есть 
ряд требований. К слову, чтобы по-
лучить «дешёвый» заём, например 
в «Дом.РФ», у участника акции должна 
быть действующая страховка жизни 
и здоровья, а попытать удачу сможет 
лишь каждый 22-й клиент, выполнив-
ший все условия банка.

В «Открытии» готовы выдать ипо-
теку по семейной программе или с го-
споддержкой со ставкой от 4,75 и 5,7% 
соответственно. В ВТБ на покупку го-
тового жилья снизили размер перво-
начального взноса с 30 до 10%, а мак-
симальную сумму для всех регионов 
РФ увеличили до 60 млн рублей про-

тив действующих 10–20 млн в зависи-
мости от субъекта.

Выгодные условия и подарки вла-
дельцам дебетовых и кредитных 
карт предлагают в четырёх органи-
зациях. Например, УБРиР совместно 
с Visa запустил акции для держателей 
карт и разыгрывает iPhone 13 Pro Max, 
100-процентный кэшбэк на оплату ус-
луг ЖКХ на весь 2022-й. Владельцев 
всех видов карт ждут скидки до 20–
25% в 1 тыс. магазинов, ресторанов 
и других заведений, сказали в «Рус-
ском Стандарте».

Сфокусироваться на инвестпро-
дуктах россиян призывают в четы-
рёх банках. В преддверии праздников 
«Сбер Управление Активами» запу-
стила акцию: при вложениях в ПИФы 
клиенты получат кэшбэк 20% или мак-
симум до 3 тыс. рублей, которые бу-
дут выплачены в виде паёв фонда. 
А в «СберСтраховании» готовы во вто-
рой половине декабря предложить 
гражданам популярные программы 
с выгодой до 25%. В Экспобанке хотят 
открыть для физлиц бесплатную ус-
лугу инвестконсультации в пробный 
период, снизить тарифы брокерского 
обслуживания.

Между тем получить повышенный 
кэшбэк или бонусы от 10 до 30%, а так-
же скидки на товары из гипермаркетов, 
магазинов одежды, бытовой техники 
от 15 до 50% предлагают в ВТБ, Сити-
банке, Росбанке, «Открытии» и других.

�� ПОЙМАТЬ МОМЕНТ

Главная цель банков при проведении 
таких акций — привлечение новых кли-
ентов и реактивация текущих, а также 
дополнительная продажа им опреде-
лённых продуктов, пояснила операци-
онный директор финтех-платформы 
«Фаст Ривер» Ксения Артемьева. Гово-
ря о предлагаемых продуктах, эксперт 
считает, что сейчас действительно хо-
рошее время, чтобы взять кредит.

— ЦБ даёт ясный сигнал, что деньги 
продолжат дорожать. К тому же им так 
и не удалось обуздать инфляцию, зна-
чит, и в 2022-м нас ждёт очередной 
подъём. Поэтому кредиты сейчас, ве-
роятно, получится взять дешевле, чем 

в следующем году. Главное, не нарвать-
ся на договор с плавающей ставкой, — 
объяснила Ксения Артемьева.

Так же и по депозитам — самые вы-
годные предложения можно поймать 
именно сейчас, уверена она. Дальше 
такого аттракциона щедрости ждать 
не стоит: доходность будет на уров-

не минус 1–2% от ключевой ставки, 
а до 9% она поднимется ещё не ско-
ро. Судя по предложениям банкиров 
и учитывая уровень ставки ЦБ в 7,5%, 
многие готовы доложить 1–1,5% доход-
ности клиенту, подытожила эксперт.

По оценкам аналитика банковских 
рейтингов НРА Натальи Богомоловой, 
подобные акции окупятся, так как тра-
диционно предновогодние расходы за-
нимают существенную долю в ежегод-
ных тратах россиян. Тем более на фоне 
роста стоимости товаров и услуг у граж-
дан возникнет потребность в заёмных 
средствах. Ещё в декабре работодатели 
выплачивают бонусы и премии, что по-
вышает популярность не только креди-
тов, но и депозитов, добавила она.

Вместе с тем не стоит забывать 
о правилах приобретения любой фи-
нуслуги или продукта, предупредила 
эксперт, напомнив, что следует вни-
мательно изучить все условия, тари-
фы и ознакомиться с предложениями 
других, а после, взвесив всё, принять 
решение.

«Известия» отправили запрос в ФАС 
о том, какие условия должны соблю-
дать банки при проведении акций и ка-
кие нарушения ранее были выявлены.

« ЕСЛИ ЛЮБОЙ ПРОДУКТ ИЗ СПИСКА СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМЫХ В КАКОМ-ТО РЕГИОНЕ В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯ-
ЦА ПОДОРОЖАЕТ НА 30% И БОЛЕЕ, ВЛАСТИ МОГУТ 

НА 90 ДНЕЙ УСТАНОВИТЬ ФИКСИРОВАННУЮ ЦЕНУ НА ТОВАР

Главная цель банков 
при проведении таких 
акций — привлечение 
новых клиентов и реак-
тивация текущих
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Сергей Сычёв

Ч етвёртая «Матрица» содержит 
всё, чтобы не разочаровать фа-

натов. Тут есть кунг-фу с зависающи-
ми в воздухе бойцами, погони и пе-
рестрелки с ловлей пуль пальцами, 
ожесточённые споры о том, насколь-
ко реальна реальность и реальность 
ли она вообще. И, конечно, лично 
Нео, который однажды выбрал пра-
вильную таблетку и останавливать-
ся не собирается. «Известия» обсуди-
ли с Киану Ривзом и его партнёршами 
по фильму философскую концеп-
цию франшизы и узнали, что при-
шлось вырезать из «Матрицы: Вос-
крешения».

Главный вопрос для всех — о чём 
на самом деле «Матрица»?

Киану Ривз: Не знаю, но мне  
кажется, что это не может быть 
что-то одно. Можно порассуждать 
об этом. Тут целый ряд серьёзных 
тем, и на первом месте, мне кажется, 
любовь. И... что же ещё? Как ты ду-
маешь?

Кэрри-Энн Мосс: Например, что 
такое системы контроля?

Киану Ривз: Да, точно. Давай-
те остановимся на том, что это про 
любовь и про исследование систем 
контроля! И о попытке бороть-
ся за лучшую реальность! Причём 
не только для людей, но и для про-
грамм и машин. Для всех!

Кэрри-Энн Мосс: Я думаю, что 
всё-таки на первом месте — иссле-

дование самой идеи контроля. Что 
контролирует человека, владеет 
им? Хотя любовь в данном слу-

чае тоже очень важна, она крас-
ной нитью проходит через все 
фильмы серии. И конкретно 
четвёртый фильм особен-

но посвящён любви, пропитан ею. 
Я знаю, что эта тема была лично 
важна для Ланы, когда она приду-
мывала историю. Для нее «Матри-
ца» всегда была прежде всего о люб-
ви, хотя я знаю, что не для всех это 
ясно и не все соглашаются с этим. 
В любом случае тут так много слоёв, 
не так легко взять и сложить всё это 
в несколько слов для интервью.

Джада Пинкетт Смит: Вы хотите 
знать, о чем «Матрица»? Удачи вам 
с этим! (Хохочет.)

Приянка Чопра Джонас: Да уж, 
вопросик (смеётся).

Джада Пинкетт Смит: Можно 
задать такой и идти спать спокойно, 
вопрос-то большой, в один присест 
с ним не справиться. «Матрица» — 
она о стольких вещах! Не думаю, что 
я лично смогу в одной фразе взять 

и сформулировать это. Но давайте 
начнём с того, что это фильм о выбо-
ре реальности. Как вам такое? Мне 
кажется, вполне точно описывает 
сюжет.

Пр и я н к а Чоп ра Д жо нас : 
Ну а я бы первым делом сказа-
ла, что «Матрица» — это разговор 
о судьбе. Битва людей против ма-
шин, восприятие против реально-
сти — это только дополнительные 
темы, хотя и они тоже важны. Рав-
но как и вопрос о том, что считать 
реальностью: она — то, что чувству-
ют персонажи, то, что чувствуют 
зрители, или что-то вообще дру-
гое? И фильм постоянно заставля-
ет задавать этот вопрос. Ну то есть 
это только то, что я успела понять, 
я ведь здесь новичок, новый уче-
ник в классе. Но мне кажется ещё, 
что «Матрица» в неменьшей степе-
ни о том, о чём вы думаете в отно-
шении неё. То есть каждый не толь-
ко может, но и должен вложить в неё 
что-то своё, найти собственное тол-
кование.

Киану, вопрос к вам. Очевидно, что 
у философии «Матрицы» и фило-
софии буддизма много общего. 
Но в чём разница между ними?

Киану Ривз: Вы хотите, чтобы 
я сравнил буддизм и «Матрицу»? 
(После долгого молчания.) Попро-
бую сказать, что думаю я. «Матри-
ца» воспевает позитивное стремле-
ние жить. В каком-то очень грубом, 
приблизительном смысле, в кото-
ром я понимаю буддизм, его фун-
даментальная идея состоит в том, 
чтобы вырваться из колеса санса-
ры и осознать, что такое смерть. 
И после этого пронести сквозь всю 
свою жизнь сострадание ко всем жи-
вым существам. В каком-то смыс-
ле можно провести параллели меж-
ду буддизмом и «Матрицей». Но есть 
одно очень существенное различие. 
В «Матрице» практически нет идеи 
смерти. Я думаю, это торжество жиз-
ни. В этом принципиальная разница.

В новой «Матрице» опять повышен-
ное внимание уделяется боевым ис-

кусствам. И хореография тут 
отличается от той, что мы ви-
дели в трилогии. Расскажете, 

чем именно?
Киану Ривз: Да, тут опять 

самое настоящее кунг-фу, и если 
сравнивать его с боями в трило-
гии, то тут стиль более жёсткий. 

Гораздо более жёсткий.

Культура

«Медея»
Режиссёр: Александр Зельдович.  
В ролях: Тинатин Далакишвили, Евгений Цыга-
нов, Евгений Харитонов, Тимур Бадалбейли, Ан-
тон Риваль.
Фильм — участник основного конкурса «Ки-
нотавра-2021», лауреат премии за лучшую му-
зыку к фильму, а также приза Молодого жюри 
на кинофестивале в Локарно. «Медея» — драма 
Александра Зельдовича, современная трактов-
ка древнегреческого мифа о женщине, доведён-
ной до грани одиночеством и предательством. 
Долгожданное воссоединение главной герои-
ни с возлюбленным и переезд в Израиль обора-
чиваются для героя разочарованием, когда он 
узнаёт, что ради него она убила собственного 
брата.

16 декабря  Премьера на «Кинопоиске» 

«И просто так»
Режиссёры: Синтия Никсон, Майкл Патрик 
Кинг, Ниша Ганатра, Джиллиан Робеспьер, Ану 
Валиа. 
В ролях: Сара Джессика Паркер, Кристин Дэвис, 
Синтия Никсон, Николь Ари Паркер, Сара Рами-
рес, Крис Нотт.
Продолжение «Секса в большом городе» — 
«И просто так» — стал самым просматриваемым 
на HBO Max за всю историю сервиса. В центре 
сюжета нового шоу те же персонажи (кроме Са-
манты, уехавшей в Лондон) спустя 20 лет. Ким 
Кэтролл сниматься в сериале не стала из-за кон-
фликта с Сарой Джессикой Паркер (Кэрри Брэд-
шоу). Её персонажа заменили на двух новых — 
азиатку и афроамериканку.

17 декабря  Продолжение на «Амедиатеке»

«Аномальная Лиза»
«Аномальная Лиза» — спектакль, созданный по 
мотивам произведений известного американ-
ского сценариста Чарли Кауфмана и писателя 
Франца Кафки. Это абсурдистские размышления 
о проблемах современных Адама и Евы. Главный 
герой — мужчина, страдающий аномальным со-
четанием редких психических болезней: все 
окружающие его люди — и мужчины, и женщи-
ны, и дети, видятся ему в образе одного и того 
же человека и говорят одним и тем же голосом. 
Вот уже десять лет он живёт с этой проблемой, 
пока неожиданно не встречает женщину. Кото-
рая выглядит и говорит как женщина.

24, 25 декабря, 20.00 Московский драматический театр  
 «Человек»

«Бабкины сказки. Возвращение чудес»
В новом сказочном шоу яркий и динамичный 
сюжет, весёлые запоминающиеся музыкальные 
номера, потрясающие костюмы и уникальные 
спецэффекты. Легко, весело и непринуждённо 
артисты расскажут новогоднюю историю, по-
кажут удивительное сказочное представление 
современными инструментами визуализации. 
Захватывающие приключения любимых героев — 
Деда Мороза, Снегурочки, Водяного, Кощея, Ба-
бы-яги и уже полюбившихся Морозяков.

18 — 30 декабря, 19.00 Театр «Русская песня»

«Анна и Амедео»
Спектакль создан центром «Жуковка» и благотво-
рительным фондом «Семейная в помощь» в рамках 
реализации проекта «Театр в Жуковке». Его героя-
ми станут гении XX века — Анна Ахматова и Аме-
део Модильяни. Их встреча в Париже в 1910 году 
изменила жизни обоих. «Всё, что происходило, 
было для нас обоих предысторией нашей жизни: 
его — очень короткой, моей — очень длинной», — 
писала Анна Ахматова.

19 декабря, 19.00  ЕРКЦ «Жуковка»

«Азбука шедевра»
Выставочный проект «Азбука шедевра», объ-
единяющий более 120 работ великих русских 
живописцев, представит весь спектр и богат-
ство региональных музейных коллекций от Ка-
лининграда до Владивостока, почти в каждой из 
которых есть шедевры, часто неизвестные широ-
кой публике. Здесь шедевры Казимира Малевича, 
Василия Кандинского, Ильи Репина, Ивана Шиш-
кина, Кузьмы Петрова-Водкина, Александра Дей-
неки, Валентина Серова, Зинаиды Серебряковой, 
Ивана Айвазовского, Аристарха Лентулова, Ми-
хаила Нестерова, Натальи Гончаровой и ещё око-
ло 70 авторов. Среди знаковых экспонатов 
выставки — «Купчиха» и «Русская Венера» Бо-
риса Кустодиева, «Косарь» Казимира Малевича, 
«Кацапская Венера» Михаила Ларионова, «Ста-
рая мельница» Василия Поленова, «Импровиза-
ция № 209» Василия Кандинского, «Закат» Архи-
па Куинджи и другие. Многие работы специально 
к выставке прошли научную реставрацию.

18 декабря 2021 —  
19 июня 2022 Музей «Новый Иерусалим»

«ABBA Happy New Year»
Золотые хиты культовой группы в сопровожде-
нии Симфонического оркестра Москвы «Русская 
филармония». Знаменитый шведский квартет — 
один из наиболее успешных коллективов за всю 
историю популярной музыки. Сборники этой са-
мой известной скандинавской группы возглавля-
ли мировые хит-парады с середины 1970-х, но и 
в 2000-х они остаются в плейлистах радиостан-
ций, а их альбомы успешно продаются и сегодня. 
Записи группы по всему миру были проданы ти-
ражом более 350 млн экземпляров. В программе 
«ABBA Gold Hits» прозвучат самые известные ком-
позиции: «Dancing Queen», «The winner takes it all», 
«Thank you for the music», «Money, money», «I have 
a dream», «Voulez Vous», «Super Truper», «Mamma 
Mia».

18 декабря Государственный Кремлёвский Дворец

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ. ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

njerusalem.ru, kremlinpalace.org, Пресс-служба театра «Человек», 
russkayapesnya.ru, jcczhukovka.com, kinopoisk.ru, imdb.com

«“Матрица” воспевает 
позитивное 

стремление жить»
Киану Ривз и его партнёрши по фильму — 

о новых приключениях Нео и Тринити 
в виртуальной и других реальностях

Киану Ривз — канадско-британский актёр, режиссёр, 
продюсер и музыкант. Родился в Бейруте в 1964 году. 
Его родители переезжали из страны в страну, пока 
не осели в Торонто. В детстве Киану занимался спор-
том, хотел стать хоккеистом, но помешала травма. 
С детства снимался на ТВ и играл в театре. В кино-
дебюте «Молодая кровь» (1986) сыграл хоккейного 
вратаря. Стал звездой молодёжного кино после ди-
логии «Приключения Билла и Теда». Пик популярно-
сти пережил в 1990-е, среди фильмов того време-
ни: «На гребне волны», «Скорость», «Мой личный 
штат Айдахо», «Дракула», «Джонни-мнемоник», 
«Адвокат дьявола». В 1999 году вышла «Матрица», 
за которой последовали два продолжения. Сле-
дующая волна популярности пришла к Киану 
Ривзу с франшизой «Джон Уик», с 2014 года вы-
шло три части, в 2022 году состоится премьера 
четвёртой. Большую часть трюков в фильмах 
предпочитает выполнять самостоятельно.

Справка «Известий»

Кэрри-Энн Мосс — канад-
ская актриса. Родилась 

в 1967 году. С детства играла 
в театре. Работала моделью 

в Японии и Испании. С кон-
ца 1980-х снималась в кино 

и на ТВ, но известной стала 
после роли Тринити в «Ма-

трице». Впоследствии играла 
у Кристофера Нолана, Лассе 

Халльстрёма, Райана Мёрфи, 
Пола У.С. Андерсона. Извест-

на также по роли Джери Хогарт 
в фильмах по комиксам Marvel.  

Джада Пинкетт Смит — аме-
риканская актриса, певица, 
продюсер, режиссёр, писа-
тельница, жена Уилла Сми-
та. Родилась в 1971 году. С на-
чала 1990-х снималась на ТВ 
и в кино. Среди первых замет-
ных работ — «Чокнутый про-
фессор», «Вызов», «Крик 2». 
Наиболее известна по роли 
Найоби в «Матрице». Среди 
других работ — «Али», озву-
чивание франшизы «Мадага-
скар», боевик «Падение ангела». 
В 2002 году основала металл-
группу Wicked Wisdom.

Приянка Чопра Джонас — индий-
ская актриса, модель, певица. По-
бедительница конкурса «Мисс 
мира-2000». Родилась в 1982 году. 
С 2000-х годов играет в Болливу-
де, звезда индийского кино.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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Витория вне вектора

Динияр Билялетдинов

Бронзовый призёр Евро-2008

Московский «Спартак» официаль-
но объявил о расставании с Руем 

Виторией — всего через полгода после 
назначения. В своём пресс-релизе крас-
но-белые объяснили это решение не-
обходимостью задать новый вектор, 
чтобы исправить турнирное положе-
ние в чемпионате России. «Мы благо-
дарим Руя и его штаб за профессиона-
лизм и яркие мгновения в Лиге Европы. 
Желаем удачи в дальнейшей карьере», — 
говорится в заявлении клуба.

Если бы выбор дали сделать мне, 
то я бы ещё дал поработать Вито-
рии. Было бы интересно посмотреть 
на тренера после зимней паузы, на его 
идею по построению игры, по выходу 
из-под прессинга. Думаю, что, прове-
дя полноценные сборы, красно-белые 
могли бы преодолеть кризис, кото-
рый наметился у команды в РПЛ.

Разгром от «Зенита» (1:7) 
перечерк нул все достижения пор-
тугальца в Лиге Европы? Нет, пора-
жение в Петербурге не стало клю-
чевым для Витории. Бывают такие 
матчи, когда у одной команды всё по-
лучается, каждый удар становится 
результативным, а у другой ничего 
не ладится. При этом не стоит забы-
вать, что при Витории «Спартак» так-
же дважды обыграл «Наполи» — один 
из сильнейших клубов серии A. Ви-
димо, решение об увольнении трене-
ра было принято до момента выхода 
команды из группы в Лиге Европы.

Тот факт, что ему купили все-
го одного новичка — Максимилиа-
но Кофрие, говорит о том, что руко-
водство красно-белых изначально 
не поддерживало своего тренера? 
Нет. Во-первых, Виторию наверняка 
предупредили, что у клуба есть труд-
ности с финансами. Во-вторых, дело 
явно не в числе футболистов. Обой-
ма в клубе есть. С этими же игрока-
ми Доменико Тедеско стал вторым 
в РПЛ. Плюс есть хорошая акаде-
мия, откуда можно подтягивать ка-
чественных футболистов. Что Руй, 
кстати, и делал. Радует, что в «Спар-
таке» сейчас играют молодые пар-
ни, которые в будущем могут усилить 
сборную России.

Лучшие игры «Спартака» при Руе? 
Мне больше всего запомнились по-

беда над «Наполи» в Москве и ничья 
с «Лестером» в Англии. Витория да-
вал отличный заряд команде на Лигу 
Европы. К сожалению, в чемпиона-
те таких эмоций тренер не давал. Мне 
сложно объяснить, почему вышло 
именно так. Надо находиться вну-
три коллектива, чтобы давать такие 
оценки.

Но в любом случае воспомина-
ния о Витории останутся позитив-
ными. Думаю, болельщики красно-
белых со мной согласятся. Хочется 
пожелать удачи португальцу и ска-
зать спасибо за проделанную работу. 
У меня из-за него точно не было отри-
цательных эмоций.

В «Спартаке» этот сезон знаковый. 
Клуб празднует юбилей — 100 лет. 
Перед командой ставились боль-
шие задачи, но, к сожалению, так 
получилось, что одна задача вы-
полнена на максимум, а другая на ми-
нимум. Поэтому и решили задать 
какой-то новый вектор, уволив Ви-
торию.

Сможет ли Ваноли задать этот 
вектор и исправить ситуацию? 
У меня большие сомнения. Это моло-
дой тренер, не знакомый с реалиями 
нашего чемпионата. Я узнал Ваноли 
совсем недавно. Тут надо быть глу-
боким специалистом в итальянском 
футболе, чтобы дать анализ по этому 
тренеру. Хотел бы я, чтобы клуб воз-
главил кто-то из легенд клуба? Ско-
рее нет. Виден определённый тренд 
со стороны руководства на пригла-
шение иностранных специалистов. 
Среди них люди, которые принима-
ют решения, видят больше потен-
циала.

Спорт

Канадская грань
«Красная машина» обыграла своего главного соперника накануне Олимпиады

Алексей Фомин 

С борная России по хоккею с победы 
стартовала на Кубке «Первого ка-

нала». 15 декабря подопечные Алек-
сея Жамнова взяли верх над Канадой 
со счётом 4:3. Это всего вторая победа 
«Красной машины» над своим самым 
принципиальным соперником за по-
следние десять лет. Предыдущая была 
одержана также на московском этапе 
Еврохоккейтура четыре года назад. Как 
и тогда, сейчас проходит предолимпий-
ский КПК. Учитывая подготовительный 
характер турнира, сильно превозносить 
этот успех не стоит, но в моральном пла-
не победа получилась очень важной.

Встречу посетило максимально 
возможное число болельщиков. Все-
го было разрешено заполнить 70% 
от вместимости столичной «ЦСКА 
Арены» на Автозаводской, которая 
составляет 12 680 человек. Этот матч 
сборная России провела в ретроформе 
сборной СССР, в которой наша коман-
да в 1956 году в итальянском Кортина-
д’Ампеццо выиграла золото Олимпий-
ских игр.

�� КОВИД АТАКУЕТ НХЛ

Сборная Канады приехала в Москву 
в экспериментальном составе, кото-
рый наигрывается на случай, если 
представителей Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ) не отпустят 
на Олимпиаду. Напомним, в сентябре 
руководство НХЛ объявило, что раз-

решит хоккеистам своих клубов вы-
ступить на Играх-2022 в Пекине, но при 
этом оставило за собой право отме-
нить это решение до 10 января, если со-
чтёт эпидемиологическую обстанов-
ку в столице Китая слишком опасной.

Но в последние дни коронавирус на-
крыл саму НХЛ. В среду стало извест-
но, что в ковидный протокол попали 
17 игроков «Калгари Флэймз». Там же 
находятся несколько представителей 
«Каролина Харрикейнз», в том числе 
российский форвард Андрей Свечни-
ков. Из-за этого многочисленные се-
вероамериканские СМИ всё больше 

склоняются к тому, что звёзды НХЛ 
не поедут в Пекин. За два с полови-
ной часа до начала матча в соседнем 
с «ЦСКА Ареной» Музее хоккея про-
ходило собрание руководителей клу-
бов КХЛ. И в кулуарах многие участ-
ники мероприятия не исключали, что 
последние вспышки коронавируса 
в командах НХЛ всё больше прибли-
жают к Олимпиаде-2022 игроков, вы-
ступающих на Кубок «Первого канала».

— Вы же знаете, что ковид — это «чёр-
ный лебедь», — сказал «Известиям» 
присутствовавший на игре с канадца-
ми председатель совета директоров 

омского «Авангарда» Александр Кры-
лов. — Поэтому мы должны быть гото-
вы к любому развитию событий. Так 
что молодцы, что есть несколько вари-
антов и стратегий. Никто вам не ска-
жет, чем это всё закончится.

В случае отказа НХЛ отпускать сво-
их игроков в столицу Китая туда от-
правится основной костяк тех соста-
вов сборных России, Канады, Швеции, 
Финляндии и Чехии, что приехал на Ку-
бок «Первого канала». Главным трене-
ром канадской команды на этом тур-
нире работает известный специалист 
Клод Жюльен, в 2011 году приведший 
«Бостон Брюинз» к победе в Кубке Стэн-
ли. В феврале его уволили из «Монре-
аль Канадиенс», и с тех пор он был без 
работы. В качестве ассистента с ним 
в Москву должен был привезти коман-
ду хорошо знакомый Александру Овеч-
кину по «Вашингтон Кэпиталз» конца 
2000-х годов Брюс Будро, но не так дав-
но он получил работу в НХЛ, возглавил 
«Ванкувер Кэнакс». Поэтому даже ре-
зервный штаб Канады неокончателен.

�� СЕМЬ НА ДВОИХ

Россия очень быстро повела в счёте. 
На пятой минуте шайбу забросило зве-
но ярославского «Локомотива»: Артём 
Анисимов выиграл вбрасывание, Ар-
тур Каюмов отдал на пятак, а отту-
да ворота расстрелял Егор Коршков. 
В первом периоде канадцы могли срав-
нять, но вратарь Иван Федотов отраз-
ил броски Тэйлора Бека из минского 

«Динамо» и Джордана Уила из казан-
ского «Ак Барса».

Наши могли удвоить преимуще-
ство после выстрелов Вячеслава Вой-
нова и Кирилла Семёнова, но Джастин 
Погги спасал. Ближе к перерыву Рос-
сия два раза играла в большинстве, 
но реализовать его не сумела. Зато Ка-
нада в середине второго периода от-
лично разыграла лишнего, и Брэндон 

Гормли сравнял. Но уже через мину-
ту Александр Елесин с передач Кирил-
ла Марченко и Андрея Чибисова вновь 
вывел хозяев вперёд. А за шесть секунд 
до второго перерыва Никита Нестеров 
с передачи Анисимова удвоил преиму-
щество России.

Через 20 секунд после старта тре-
тьего периода Вадим Шипачёв с паса 
Кирилла Марченко довёл дело до раз-
грома. За 12 минут до конца основно-

го времени играющий за подольский 
«Витязь» Даниэль Одетт сократил от-
ставание канадцев. Вскоре Джош Кар-
ри из магнитогорского «Металлурга» 
выходил один на один с Федотовым, 
но не смог переиграть нашего вратаря. 
А затем Коршков попал под жёсткий 
силовой приём Уила, ударившись о пе-
рекладину канадских ворот. Это спро-
воцировало серьёзную драку. А через 
минуту Уил подрался уже с Павлом 
Карнауховым.

Концовка встречи прошла без яр-
ких эпизодов, но за минуту с неболь-
шим до конца, когда после замены 
вратаря на шестого полевого игрока 
Мэт Робинсон отдал передачу Эри-
ку О’Деллу, и московский динамо-
вец не промахнулся. Счёт сократил-
ся до минимума (4:3), но российская 
команда удержала победу.

— Вообще, Россия — Канада — это 
всегда интересно, — заметил после 
матча Александр Крылов. — Слава 
Богу, что победили. Молодцы. Очень 
хотелось [победы]. Надеюсь, что как 
было начало и будет продолжение. Все 
мы будем болеть за нашу сборную. Не-
плохой антураж матча, много зрителей. 
Мне кажется, с учётом пандемии атмо-
сфера была очень праздничная. Чув-
ствуется ли рука нового штаба сбор-
ной? Дайте им поработать, и потом уже 
поговорим о руке.

Следующий матч на Кубке «Перво-
го канала» сборная России проведёт 
в четверг против Швеции. Игра нач-
нётся в 18.30 мск.

Вступление Крамаренко
«Небесная грация» набирает ход

Анастасия Плетнёва

В Москве 16–17 декабря на «ВТБ Аре-
не» состоится международный 

экспериментальный турнир «Небес-
ная грация». Особенностью соревно-
ваний будут правила — микс того, что 
было в 2001–2005 годах, и новых, 2022–
2024 годов. Перед началом турнира 
прошли первые официальные трени-
ровки гимнасток. Все «художницы» по-
казали свои новые упражнения. Правда, 
пока у девушек не было надобности вы-
полнять элементы в полную силу — всё-
таки важно сохранить эмоции на сами 
выступления. Так что полную картинку 
зрители смогут увидеть в четверг и пят-
ницу, а пока спортсменки продемон-
стрировали намётки программ.

�� КРАМАРЕНКО ГОТОВА  
К НОВЫМ ПРАВИЛАМ

В «Небесной грации» будут принимать 
участие 13 гимнасток из разных стран, 
в том числе тех, которые соревнова-
лись и на Олимпиаде-2020. Только сами 
девушки будут уже другими — в боль-
шинстве своём это молодые «художни-
цы», которые начинают свою карьеру 
на взрослом уровне. Но есть и опытные 
спортсменки — например, Александра 

Кирой-Богатырёва из Австралии, ко-
торая уже отметилась на чемпиона-
тах мира.

В день официальных тренировок 
в Москве гимнасток разделили на не-
сколько групп для поочерёдного вы-
хода на ковёр. За отведённое время 
(15 минут) спортсменки успели сде-
лать прогоны всех своих упражнений 
под обруч, мяч, булавы и ленту и отра-
ботать отдельные элементы вне про-
граммы.

Пока одна группа «художниц» опро-
бовала соревновательный ковёр, дру-
гие разминались на дополнительных. 
Россиянка Лала Крамаренко упорно 
оттачивала все трудности под руко-
водством главного тренера сборной 
Ирины Винер-Усмановой. Легендарный 
специалист неустанно следила за за-
нятиями и в самые важные моменты 
стоя ла возле ковра, давая указания 
ученице. Крамаренко и Винер-Усма-
нова общались без слов даже во вре-
мя прогона упражнений — было замет-

но, как Лала кивала тренеру, слыша 
её комментарии.

Возле ковра неспешно прогулива-
лась серебряный призёр Олимпийских 
игр Яна Кудрявцева, а за судейскими 
столиками сидели главный арбитр 
соревнований Елена Нефёдова и чем-
пионка мира Вера Сесина. Тренеры 
спортсменок, уже закончивших упраж-
нения, находились на зрительских ме-
стах, обсуждая последние приготов-
ления к турниру. За время тренировки 

в зале появился уголок слёз и поцелу-
ев — место, где гимнастки и тренеры 
будут ждать оглашения оценок. Жур-
налисты же в это время готовились ос-
вещать турнир — настраивали камеры, 
изучали стартовые протоколы и фото-
графировали «художниц».

�� ПОСЛЕДНИЕ 
ПРИГОТОВЛЕНИЯ

По желанию участниц после всех про-
гонов можно было повторно включить 

музыку из определённого упражнения 
и отработать программу ещё раз. Этой 
возможностью воспользовались в том 
числе белоруска Анна Каменщикова 
и россиянка Лала Крамаренко.

Призёр Олимпийских игр Яна Ба-
тыршина в интервью «СЭ» подчеркну-
ла, что отзывы о программах Крама-
ренко только восторженные — новые 
правила действительно хорошо под-
ходят спортсменке, искусно владе-
ющей элементами «трудности тела» 
и прекрасно выражающей артисти-
ческую составляющую упражнений. 
Постановки действительно должны 
быть непохожими на те, к которым 
привыкли фанаты Лалы, — там есть 
и более нежные, лирические части, 
и привычные драйвовые куски про-
грамм.

Россиянка ушла с ковра в числе по-
следних, успев ещё раз пробежаться 
по элементам из упражнения с обру-
чем. После этого состоялось небольшое 
представление судей, включая верхов-
ное жюри, а также отдельных арбитров. 
Организаторы турнира остались завер-
шать последние штрихи для проведе-
ния соревнований и церемонии откры-
тия, а главный тренер сборной России 
Ирина Винер-Усманова ещё долго фото-
графировалась со всеми желающими.

МНЕНИЕ

Россиянка Лала Крамаренко упорно оттачивала все 
трудности под руководством главного тренера сбор-
ной Ирины Винер-Усмановой

Расписание  
турнира  
«Небесная грация»

16 декабря, четверг

13.00–13.30  Церемония от-
крытия турнира

13.30–15.30  Международный 
турнир. Индиви-
дуальное много-
борье. Обруч, мяч

15.30–15.35  Флешмоб

17 декабря, пятница

13.00–15.00  Международный 
турнир. Индиви-
д уальное мно-
гоборье. Булавы, 
лента

15.10–15.30  Церемония на-
граждения

15.30–16.30  Гала
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